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Chuvas reacendem preocupação da 
comunidade regional com enchentes 
Famílias foram retiradas de suas residências em São Carlos e Águas de Chapecó 
e nível dos rios anunciavam uma nova enchente PÁGInAS 26-27

Carine Arenhardt/O Líder

ALERTA nO OESTE

Rede Feminina de Combate 
ao Câncer de Maravilha 
completa 20 anos

Conheça as candidatas 
ao título de rainha e 
princesas da Oktoberfest

Romaria 
de nossa 
Senhora do 
Caravággio 
reúne fiéis 
no município 
de Flor do 
Sertão

Segundo professor em 
sala de aula já é realidade 
em nosso município

Grupo de Estudos e Apoio 
à Adoção de Maravilha 
promove mateada

Feirão do Imposto lembrou 
a alta carga tributária e a 
corrupção existente no país
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SAÚDE DA MuLhER SOBERAnAS 

DEVOÇÃO AGORA É LEI PROGRAMAÇÃO

ChEGA DE MÃO GRAnDE

Evento teve como objetivo principal 
lembrar o Dia Nacional da Adoção, 
comemorado em 25 de maio, além do 
repasse de orientações e distribuição de 
materiais informativos

Divulgação

Ilustração
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MuITA ChuVA E VOLTOu A PREOCuPAÇÃO

O nível do Rio Iracema se manteve sem grandes alterações após um perío-
do intenso de chuva em Maravilha. Enquanto o acúmulo de chuva fechou a tra-
vessia da balsa no Rio Uruguai em Mondaí e causou apreensão em São Car-
los e Itapiranga. No município de Maravilha os moradores se preocupam 
com possíveis alagamentos que podem ser causados pelos temporais, prin-
cipalmente nas encostas. A Defesa Civil recomendou cautela, já que encos-
tas e ruas que passam pelas margens estavam escorregadias. A preocupa-
ção é normal, pois quem já passou por uma enchente sabe o trauma causado.

Celso Ledur/Rádio Líder FM

Reprodução/redes sociais

A decisão do relator da Lava-Jato no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ministro Luis Edson Fachin, de enviar para o juiz 
Sérgio Moro, em Curitiba, as partes da delação de Joesley Batis-
ta que se referem ao ex-presidente Lula, especialmente a con-
ta na Suíça que recebeu U$ 150 milhões destinados a ele e à ex
-presidente Dilma, gerará talvez a mais importante investigação 
sobre o ex-presidente dentro da Operação Lava-Jato. Não é à toa, 
portanto, que o advogado Cristiano Zanin apresentou imediata-
mente um agravo regimental no STF contra essa decisão, alegan-
do que Joesley “fez duas referências genéricas ao nome de Lula 
em sua delação sem qualquer base mínima que possa indicar a 
ocorrência dos fatos ou, ainda, a prática de qualquer ato ilícito”.

OS US$ 150 MILHÕES DE LULA
JAnTAr iTAliAno

Será realizado hoje (3) o 
2º Jantar Italiano, numa rea-
lização da JCI de Maravilha. 
O evento será no pavilhão da 
igreja católica, com comidas 
típicas italianas, chope de vi-
nho, vinho e cerveja. Espaço 
kids com cama elástica e espa-
ço para fotos a caráter italiano. 
Logo após o jantar a animação 
fica por conta do Trio Maravi-
lha. A comunidade está con-
vidada e tem o apoio de nos-
so grupo de comunicação.

IMPOSTO SOBRE 
SERVIÇOS

A partir de agora o Imposto So-
bre Serviços (ISS) será cobrado no mu-
nicípio que o serviço for prestado e não 
mais na sede da empresa prestado-
ra dos serviços, como é atualmente...

um GrANDE NEGÓCiO
Um sindicato rende muito dinheiro, principal-

mente aos seus dirigentes, aliás, os grandes bene-
ficiados do sistema. Acontece que enquanto nos 
países europeus tem uma média de oito sindica-
tos, nos Estados Unidos algo em torno de 100, na 
nossa querida nação brasileira atentem, pasmem, 
15 mil sindicatos. Daí a razão da grande luta con-
tra reformas trabalhistas. É uma “teta” que eles 
não querem perder, afinal sua receita monstruo-
sa vem de todos os trabalhadores brasileiros, ou 
seja, um dia de salário de todos. As empresas pa-
gam anualmente uma contribuição baseada no 
seu capital social. Só não vê quem não quer, que 
são uma aberração esses sindicatos vestidos de 
vermelho. E os senadores e deputados que os de-
fendem são os eleitos por eles. Daí toda essa con-
fusão que criam no sistema brasileiro. A União en-
trou com uma ação contra os organizadores das 
centrais sindicais, pedindo a reparação de da-
nos no Ministério da Agricultura, durante pro-
testos em Brasília, no valor de R$ 1,5 milhão.

DECLINARAM DO AUMENTO DOS SALÁRIOS
Uma informação que nos chega é que a Câmara de Vereadores de Maravilha enviou para a prefeita, Rosimar Maldaner, e 

o vice-prefeito, Sandro Donati, um ofício solicitando que o poder Executivo sugira um percentual de reajuste no salário de am-
bos. Mesmo sendo competência privativa da Câmara de Vereadores fixar o subsídio da prefeita e do vice-prefeito, Rosi e Sandro re-
comendaram que não seja feito nenhum aumento, mantendo os salários com os atuais valores. Os reajustes aprovados pela Câma-
ra até o momento foram de 5% para os servidores; 4,64% para os secretários municipais; e 1,06% para os próprios vereadores.  

Fim melhor

PSDB e DEM costuram alianças para fe-
char um sucessor – só faltou combinar com 
o atual. Michel Temer sinaliza que vai ten-
tar protelar o julgamento no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) - um de seus dois in-
dicados no órgão poderia pedir vistas no 
processo - e, então, tudo que nos restaria se-
ria um longo e doloroso processo de impe-
achment. Dá para imaginar de novo aquele 
show de horrores na Câmara? Votos lon-
gos em nome da família, do cachorro, da 
moral e dos bons costumes... O Brasil me-
rece um fim melhor. Ou melhor: merece?

A coisa está tão feia por aqui que o pes-
soal à esquerda do espectro considera Fer-
nando Henrique Cardoso um neoliberal que 
entregou o Brasil ao Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI). Olhando para a direita, lhe 
dirão que ele é um velho socialista fabia-
no e maconheiro, amiguinho do Lula. Cada 
povo tem o governo que merece, amigo!

http://wh3.com.br/noticia/158269/navegacao-mondai-suspende-travessia-pelo-rio-uruguai.html
http://wh3.com.br/noticia/158269/navegacao-mondai-suspende-travessia-pelo-rio-uruguai.html
http://wh3.com.br/noticia/158275/rio-uruguai-esta-810-metros-acima-do-nivel-normal.html
http://wh3.com.br/noticia/158275/rio-uruguai-esta-810-metros-acima-do-nivel-normal.html
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LIÇÕES DE VIDA
“Queres amizades mais intensas? Segura a língua. um casamento 
com menos brigas? Segura a língua. Queres que te tomem por 
mais competente na empresa? Segura a língua. Queres ir para 
o céu? Segura a língua, serás sábia/sábio” - Luiz Carlos Prates

RETORNO PARA A COLUNA
Tivemos a grata satisfação de receber o retorno do nosso questionamento sobre a Rua 

Zakarias Kasper da assessora de comunicação da municipalidade, Patrícia Bertolo, o qual 
transcrevemos em parte, e agradecemos:

“Entro em contato devido à sua nota na coluna de sábado sobre o asfalto na rua em que 
o senhor reside juntamente com outros moradores. Peço desculpas por não ter dado um re-
torno mais eficiente e ágil, porém, justifico que concluí nesta semana o relatório que anexo 
para o senhor com a relação de ruas que serão pavimentadas, com as que estão com os pro-
jetos concluídos e com projetos em andamento. Cedo ou tarde estes questionamentos surgem 
e preferi me organizar com a informação completa para repassar ao senhor e aos demais co-
legas de jornalismo. O município tem diversos projetos e vai continuar fazendo os mesmos, 
visto que sem eles não temos como executar obras. As ruas que serão pavimentadas e que es-
tão com os recursos garantidos nós já divulgamos e aguardamos o retorno da Caixa Econô-
mica que analisa os projetos, sugere alterações (caso necessárias) e em seguida nos autoriza 
a licitar as obras. Optamos por enviar também a situação de outras ruas que temos proje-
to pronto e outros em andamento. Para executar obras nestes trechos, o executivo munici-
pal vai novamente recorrer a emendas parlamentares federais. Também existe a expectati-
va de um novo Fundam do Governo do Estado que o município pretende acessar e investir 
em pavimentações. A Rua Zakarias Kasper está com o projeto concluído e o município tra-
balha para conseguir recursos para pavimentar ela e as demais que constam na relação 
que lhe envio. Neste ano já foram pavimentados 22 mil metros quadrados e o novo pacote 
de obras que aguardamos autorização da Caixa é de 52 mil metros quadrados em 10 ruas”.

Obrigado pelo retorno!

20 ANOS DE REDE FEMININA
A Rede Feminina de Combate ao Cân-

cer de Maravilha está comemorando 20 
anos de fundação e de bons serviços pres-
tados no município. Neste dia 9, em come-
moração, haverá palestra com foco nos ser-

viços da rede e será proferida no 
centro de eventos nas proximi-

dades do Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow. To-
dos convidados!

CADA GOVERNANTE
Uma enquete para saber se a população de 

São Bento, no sertão da Paraíba, prefere a realiza-
ção de uma festa de São João ou a compra de uma 
ambulância foi realizada no site oficial da prefeitura 
da cidade. O placar pendendo para a realização 
da festa, com 417 votos, enquanto outros 412 vo-
tos foram para a compra da ambulância. A enque-
te com a pergunta “O prefeito quer saber: com rela-
ção ao ‘Arraiá Balança a Rede’, o que você prefere?” 
e os votantes puderam escolher uma das duas op-
ções ou votar “não sabe/não opinou”. De acor-
do com o próprio prefeito da cidade, Jarques Lúcio 
(DEM), a consulta on-line termina hoje (3). 

O prefeito diz que tem R$ 100 mil disponíveis, 
mas a aplicação depende da vontade da popula-
ção. O valor é referente ao custo de três dias de festas, 
mas também seria suficiente para comprar o equi-
pamento. O valor também permitiria a compra de 
três veículos para atuar no transporte de pacientes 
de hemodiálise e fisioterapia. Falta dizer algo mais?

Macuco News

bAlAnÇA
A balança de pesagem de caminhões da BR-

282 em Maravilha deve voltar a funcionar no fim de 
2017, segundo informou o Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes (Dnit). Ela é o úni-
co instrumento de controle de excesso de carga na 
rodovia, que passa por 600 quilômetros dentro do 
território catarinense. A balança está sem funcionar 
desde 2014, segundo o Dnit, por uma ação do Mi-
nistério Público do Trabalho (MPT) referente à con-
tratação de funcionários para trabalhar no posto.

Entretanto, segundo o Dnit, para que o pos-
to de pesagem da BR-282 volte a funcionar, é pre-
ciso reformar toda a estrutura. Está prevista a tro-
ca dos equipamentos técnicos, incluindo a balança 
de pesagem. Mais do que urgente sua reativação!

CAMPANHA DE NATAL
A Câmara de Dirigentes Lojistas 

(CDL) e Associação Empresarial pro-
moverá neste ano a Campanha de Prê-
mios do Natal Regional Luz e Magia 2017, 
que ocorrerá de 2 de outubro a 23 de de-
zembro, data em que será realizado o sor-
teio. A Campanha de 2017 contará com 
prêmios atrativos. Além dos consumido-
res, os vendedores serão contemplados. As 
empresas maravilhenses têm à disposição 
três kits para adesão. Todos os kits contêm 
uma quantidade de cupons conforme 
pacote escolhido, cartazes, divulgação 
midiática, lançamento da campanha 
com palestra sobre vendas e um curso 
de decoração natalina. O objetivo da 
realização da Campanha é fortalecer e 
valorizar o comércio local, bem como 
estimular as vendas de fim de ano.

HORÁRIO DO COMÉRCIO
O horário de atendimento no comércio de 

Maravilha pode mudar nos próximos meses. A 
comissão especial, formada pela CDL e Asso-
ciação Empresarial do município, deve finali-
zar nesta semana a pesquisa de opinião com os 
comerciantes locais, que deve apontar deman-
das do setor com relação a mudanças no horá-
rio de atendimento, que é determinado pela Lei 
Orgânica Municipal, no entanto os empresários 
vêm questionando as limitações impostas pela le-
gislação. Acreditamos que as mudanças que se-
rão sugeridas nos adaptarão ao momento atual, 
onde não se concebe manter o horário atual, sem 
qualquer flexibilidade. Isso está ultrapassado...

PAlOCCi QuEr DElATAr
Em acordo de delação premiada no âmbito da Ope-

ração Lava-Jato, o ex-ministro da Fazenda Antonio Palocci 
tenta negociar que a sua pena seja cumprida em um ano 
de prisão domiciliar, com foco em depoimentos que en-
volvam banqueiros, empresários e o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Para ter a delação aceita, Palocci teria 
decidido revelar os detalhes de operações supostamente 
irregulares cometidas pelo ex-presidente do BTG Pactual 
André Esteves, e o ex-dono do Pão de Açúcar Abílio Diniz. 
Guido Mantega reconhece que tinha US$ 600 mil em con-
ta não declarada no exterior, Palocci quer prisão domici-
liar para delatar banco, grandes empresários e Lula, Lula 
ele já afirmou que era o amigo na delação da Odebrecht.

O TAMAnhO DO ROMBO
Após as delações que revelaram as 

fraudes cometidas pelos irmãos Joes-
ley e Wesley Batista, a JBS tem pela 
frente uma maratona de processos e 
investigações que pode culminar na 
cobrança de mais de R$ 31 bilhões da 
empresa no Brasil, resultado da apli-
cação de potenciais sanções, multas 
e ressarcimentos, além de dívidas fis-
cais. A cifra supera o valor de merca-
do do frigorífico, de R$ 21 bilhões, e 
também é três vezes maior que o vo-
lume de recursos em caixa, de R$ 10,7 
bilhões. Nessa conta estão R$ 10,3 bi-
lhões acordados na noite de terça-feira 
(30), com o Ministério Público Fede-
ral, para fechar o acordo de leniência 
com a empresa. Há também três casos 
sob investigação cuja penalidade, en-
tre multas e devoluções aos cofres pú-
blicos, pode chegar a R$ 16,9 bilhões.

https://www.saobento.pb.gov.br/
https://www.saobento.pb.gov.br/
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Os efeitos produzidos pelas delações dos 
irmãos Batista e equipe da JBS se apercebem 
na intensa mobilização no Congresso Nacio-
nal e no governo federal. O sinal de alerta se 
acendeu e a tropa de choque que até então 
agia de maneira dissimulada contra o avan-
ço das investigações pela operação Lava-Jato, 
agora de maneira contundente lança mão de 
todos os expedientes possíveis, mais notada-
mente na produção e alteração da legislação.

Com a revelação de mais políticos envol-
vidos nas práticas de corrupção, atingindo di-
retamente grandes lideranças do PMDB e do 
PSDB, o que se nota após o imediato impac-
to das revelações, é uma trégua pactuada de 
não-agressão entre os membros dessas siglas 
partidárias, que de maneira aberta manifes-
tam uma posição enquanto que nos bastido-
res se articulam para criar meios de autodefe-
sa, e por objetivo criar obstáculo e conter os 

avanços da Lava-Jato.
A questão do alcance da prerrogativa do 

foro privilegiado entrou na pauta parlamen-
tar, a pedido de senadores, e isso acontece 
justamente no momento em que o tema é ob-
jeto de votação no Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), também com a aprovação do proje-
to que modifica a lei dos crimes de abuso de 
autoridade.

Assim como aconteceu nas campanhas 
eleitorais, com a utilização do velho instru-
mento de desconstrução da imagem dos ad-
versários, hoje tentam desqualificar as dela-
ções dos membros da JBS, tanto no sentido de 
identificá-los como grande beneficiados pelo 
sistema, quanto pelas benesses concedidas a 
eles no acordo de delação.

O método de desqualificar as delações é 
adotado sempre que novas revelações vêm ao 
público, e se alguma irregularidade nas grava-

ções existe é na via judicial que deve ser de-
clarada, e com toda certeza os envolvidos vão 
adotar todos os instrumentos judiciais para 
anular os efeitos jurídicos dela produzidos, 
mas a explicação sobre o conteúdo dos fatos 
revelados não é dada a contento.

São do ordenamento jurídico as ações 
monitoradas visando a obtenção de provas, 
agora o que não se pode perder de vistas são 
as revelações advindas dessas operações, que 
escancaram o brutal sistema de corrupção 
que saqueou os cofres públicos.

Os envolvidos agem descaradamen-
te diante de todas as evidências de provas já 
apresentadas, navegam nas ondas da hipo-
crisia sem qualquer sinal de constrangimen-
to, e como nunca antes na história deste país, 
adversários políticos se unem no objetivo co-
mum de salvar a todos os envolvidos e desmo-
bilizar a operação Lava-Jato.

Que o presidente, Michel Temer, para manter-se na 
presidência do país, está apostando todas as suas fichas 
na recuperação da economia, ninguém duvida; e para 
alcançar esse objetivo conta com a aprovação das pro-
postas de reformas trabalhista e previdenciária, ansio-
samente aguardadas pelo mercado.

Neste espaço não se pretende discutir as reformas 
em si, mas é importante observar que o governo fede-
ral vem fazendo acordos e concessões para determina-
dos segmentos, especialmente na reforma previdenciá-
ria, para que avance na tramitação e seja aprovada.

A novidade fica por conta do noticiado acordo que 
Michel Temer teria feito com as centrais sindicais, no 
que refere ao imposto sindical obrigatório, que será 
extinto pela reforma trabalhista, se comprometendo a 
emitir Medida Provisória (MP) criando um novo impos-
to sindical de livre negociação.

Ora, mas o governo está negociando o direito do tra-
balhador para obter os seus objetivos políticos, que é 
conquistar o apoio das centrais, para não dizer negocia-
ta para afastar a resistência, pois se o imposto sindical é 
de livre negociação, a edição de uma medida provisória 
parece desnecessária para isso, pois cabe aos sindicatos 
e aos trabalhadores negociar sobre o tema.

Outra notícia que parece mais uma a ser incluída na 
cesta de bondades do governo federal como incentivo à 
recuperação da economia é sobre a criação do aluguel 
social, anunciado pelo ministro das Cidades, Bruno 
Araújo, que diz que a ideia é estimular a construção de 
empreendimentos pela iniciativa privada, para os quais 
o governo garante o pagamento do aluguel por 30 anos.

Aqui preciso anotar o objeto desta crítica, pois as 
medidas e programas de cunho social merecem todo o 
apoio, o que parece estranho é o governo gastar com 
o aluguel por 30 anos enquanto esse valor poderia ser 
aplicado e revertido na forma de incentivo à casa pró-
pria, ou seja, o inquilino em determinado momen-
to será despejado, ou então o programa será renovado 
eternamente.

Aí é que vem a discussão: o programa pode e deve 
ser implementado, mas com outras diretrizes que não 
seja a figura da bolsa aluguel, que esse investimento se 
reverta na forma de propriedade definitiva às pessoas 
que necessitam dessas moradias.

O risco e o alerta nesse momento de instabilidade 
política do governo federal é de que lance mão de algu-
mas medidas populares para desviar o foco das investi-
gações, assim como certas negociações para apoio aos 
seus projetos, a exemplo do imposto sindical.



 mArAvilhA, 3 DE juNhO DE 2017 5

POLíTICA

por lUiZ ClÁUDio CArPeS

direto 
ao poNto

Na manhã de segunda-
feira (29) a Comissão Espe-
cial sobre o prolongamen-
to da BR-158, formada por 
vereadores de Maravilha, 
recebeu o deputado fede-
ral Celso Maldaner (PMDB
-SC), para discussão e deci-
sões pertinentes. Maldaner 
parabenizou a iniciativa da 
Câmara de Vereadores, fri-
sando ser importante para 
mobilizar a comunidade de 
Maravilha em busca deste 
investimento.

Conforme o deputado, 
já está em fase adiantada 
de diálogo com o Deinfra e 
a Secretaria de Infraestrutu-
ra. “O próximo passo é uma 
audiência pública com o go-
vernador, para que ele in-
clua no financiamento do 
BNDS, que o Estado está 
contraindo com a União, no 
valor de R$ 1,5 bilhões; R$ 
700 milhões são para o Fun-

REIVInDICAÇÃO

AGORA É LEI Presença de profissional na rede estadual é 
regulamentada em Santa Catarina

Segundo professor em sala de 
aula já é realidade em Maravilha

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Comissão decidiu por marcar audiência pública com o governador

O QuE ESTÁ RuIM PODE PIORAR
Sabe aquela velha máxima de que o que esta ruim pode 

piorar? Pois é. Isto vale exatamente para nossas rodovias. As já 
problemáticas BRs do Oeste do Estado, em virtude das chuvas 
que castigam nossa região, estão novamente repletas de bura-
cos. Os prejuízos são imensos. Além do transtorno de você ter 
que parar sua viagem, muitas vezes tomar banho de chuva e 
amargar prejuízo, o risco para a segurança é muito grande. Re-
sumo: o que estava ruim, piorou.

BALAnÇA DA 282 – SERÁ QuE DÁ PARA ACREDITAR?
E por falar nisso, um dos assuntos que já me reportei em 

várias ocasiões é o não funcionamento da balança da 282 em 
Maravilha. O Dnit noticiou esta semana que deve voltar a fun-
cionar até dezembro deste ano. Quer saber? Duvido! Inclusi-
ve, porque as próprias instalações físicas do local estão em 
condições precárias. Há falta de conservação, mato crescendo, 
não há equipamentos. Sinceramente, estou pagando para ver. 
Por isso quero deixar claro aqui nesta coluna meu descrédito. 
Duvido! Além do mais, sabemos que os valores para funcionar 
novamente devem ser altos, deve ocorrer licitação, tem que re-
formar o local. Enfim, quero deixar aqui um desafio ao Dnit. 
Eu duvido que vá funcionar. Me provem o contrário.

VELhOS GOLPES, nOVAS TEnTATIVAS
E o golpe da falsa lista telefônica continua. Vamos ex-

plicar. Uma empresa de São Paulo liga para alguma empre-
sa aqui da região e, de posse de alguns dados, simplesmente 
tenta “confirmar” a publicação na lista telefônica. Este gol-
pe é velho, mas ainda faz alguns de boa-fé cair. De posse des-
tes dados, emitem duplicatas contra as empresas. Tenho co-
nhecimento de empresas que receberam cobrança na faixa 
de oito mil reais! É um valor alto, que gera dissabores. Por 
sorte, Procon e Judiciário já estão atentos para este tipo de si-
tuação e a resolução se dá por estes caminhos. O problema é 
o incômodo. Mesmo se livrando desta situação chata, o cida-
dão (empresário) precisa muitas vezes procurar um advoga-
do, acionar o judiciário, tudo para evitar este tipo de safade-
za. É bom ficar atento.

FALSO SEQuESTRO
E este também tem tido bandidos ainda adeptos a esta 

prática. Na semana que passou tivemos dois casos em Gua-
raciaba. A velha história, que ainda causa dissabores, e faz al-
guns de boa-fé caírem. Dizem que há um familiar sequestrado, 
ameaçam, intimidam. Alguns caem e dão dinheiro para os sa-
fados. Nada disso precisa. Basta simplesmente desligar o tele-
fone e não cair em conversa mole. E lógico, evitar prejuízos. Os 
bandidos começam a esgotar seu repertório de golpes. Mas é 
como escrevi acima. Velhos golpes, novas tentativas. Não caia!

A lei que regulamenta a 
presença do segundo profes-
sor em salas de aula da rede 
estadual, criada pela depu-
tada estadual Luciane Car-
minatti (PT), entrou em vi-
gor em Santa Catarina. Em 
Maravilha, a presença des-
te profissional já é realida-
de há muitos anos e a regu-
lamentação não deve trazer 
mudanças na prática. 

Jaqueline de Souza atua 
há sete anos na área da edu-
cação e há quatro se dedica 
aos alunos especiais. Atual-
mente ela atende dois alu-
nos do segundo ano do en-
sino médio com retardo 
mental moderado na Escola 
de Educação Básica João 
XXIII. Um deles também 
possui uma síndrome rara, 
conhecida como Smith 
Lemli Opitz. 

A educadora, pós-gra-
duada em Educação Es-
pecial, acredita que regu-

Comissão sobre prolongamento da 
BR-158 tem audiência

Quem tem direito
A lei obriga a presença do 
segundo professor nas 
salas de aula com alunos 
com diagnóstico de:
- Deficiência múltipla 
associada à deficiência 
mental.
- Deficiência mental que 
apresente dependência 
em atividades de vida 
prática.
- Deficiência associada a 
transtorno psiquiátrico.
- Deficiência motora 
ou física com sérios 
comprometimentos 
motores e dependência de 
vida prática.
- Transtorno do 
Espectro do Autismo 
com sintomatologia 
exacerbada. 
-Transtorno de 
Déficit de Atenção 
com hiperatividade/
impulsividade com 
sintomatologia 
exacerbada.

jaqueline de Souza atua há quatro 
anos com alunos especiais

Camilla Constantin/O Líder

lamentar a presença do 
segundo professor é impor-
tante e um avanço para a 
educação especial e inclu-
siva, além de ser um direito 
dos alunos com necessida-
de. “É muito importante fa-
zer atividades diferenciadas 
e buscar aperfeiçoamen-
to. Este ano, por exemplo, a 
Gered ofertou um curso na 
área. Aqui na nossa regional 
a presença do segundo pro-

fessor já é realidade, pois é 
um auxílio não só na par-
te educacional, mas no cui-
dado também. Acreditamos 
que a inclusão dos alunos 
com deficiência é essencial”, 
avalia.

De acordo com a lei, 
para ter direito ao acompa-
nhamento do profissional o 
aluno necessita de um lau-
do comprovando a neces-
sidade. Após ser aprova-
da, a função do profissional 
é atuar em conjunto com o 
professor titular, auxiliando 
no desenvolvimento e qua-
lificação da prática peda-
gógica. “É gratificante. Nós 
adaptamos os conteúdos 
para que os alunos realmen-
te entendam o que está sen-
do repassado. E isso não é 
algo pronto, não existe uma 
receita, pois essa adapta-
ção precisa ser específica de 
acordo com a necessidade 
de cada um”, destaca.

do de Apoio aos Municípios 
(Fundam) e o restante va-
mos pedir que o governador 
destine R$ 50 ou R$ 60 mi-
lhões para esta obra, que vai 
fazer bem para Maravilha e 
região”, ressalta Maldaner. 

Conforme o presiden-

te da comissão especial, Luiz 
Hermes Brescovici, esta é 
mais uma etapa que se cum-
pre dentro da comissão. “A 
secretaria da comissão já 
está autorizada para mar-
car a audiência pública com 
o governador, não impor-

ta se for em Maravilha ou 
em Florianópolis”, ressal-
ta, destacando que Maravi-
lha vai ter mais desenvolvi-
mento quando for concluída 
a obra. Segundo Brescovici, 
este é um pleito de mais de 
40 anos. 
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A PEnhORA PARCIAL 
DO SALÁRIO PARA PAGAMEnTO 

DE DíVIDA DE ALuGuEL

No mês de maio (2017) a Terceira Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) decidiu manter decisão do Tribu-
nal de Justiça de São Paulo (TJSP) que determinou a pe-
nhora de dez por cento do salário do locatário para paga-
mento de aluguéis atrasados há mais de uma década. 

Após a decisão judicial que determinou a penhora de 
parte de seu salário, o locatário defendeu por meio de re-
curso especial a impossibilidade de penhora do salário 
para o pagamento de verba de natureza não alimentar. Se-
gundo o recorrente, o bloqueio de parte de sua fonte de 
renda compromete sua existência e de sua família, já que 
sua remuneração é essencial para a manutenção da uni-
dade familiar.

A ministra relatora, Nancy Andrighi, confirmou inicial-
mente que a garantia da impenhorabilidade de rendimen-
tos constitui uma limitação aos meios executivos que ga-
rantem o direito do credor, fundada na necessidade de se 
preservar o patrimônio indispensável à vida digna do de-
vedor.

Entretanto, considerando no caso a existência de duas 
vertentes aparentemente opostas do princípio da dignida-
de da pessoa humana – o direito ao mínimo existencial do 
devedor e o direito à satisfação executiva do credor –, a mi-
nistra apontou a necessidade da realização de um juízo de 
ponderação para que, excepcionalmente, possa ser afasta-
da a impenhorabilidade de parte dos vencimentos do de-
vedor.

Nancy Andrighi também ressaltou que, ao negar o pe-
dido de desbloqueio da verba remuneratória, o tribunal 
paulista entendeu que não havia outra forma de quitação 
da dívida e, além disso, concluiu que a constrição de pe-
queno percentual da remuneração do devedor não com-
prometeria a sua subsistência.

“Sob essa ótica, a regra da impenhorabilidade pode ser 
relativizada quando a hipótese concreta dos autos permitir 
que se bloqueie parte da verba remuneratória, preservan-
do-se o suficiente para garantir a subsistência digna do de-
vedor e de sua família”, concluiu a relatora, ao negar provi-
mento ao recurso.

A decisão do STJ certamente irá repercutir em inúme-
ros outros processos, inclusive por dívidas de outra nature-
za, já que muitos procedimentos acabam suspensos ou ar-
quivados pela ausência de bens do devedor.

Fonte: www.stj.jus.br

A 18ª Romaria de Nos-
sa Senhora do Caravággio foi 
realizada no domingo (28), 
no município de Flor do Ser-
tão. Mesmo com chuva in-
tensa, os fiéis comparece-
ram para a programação, que 

foi prejudicada em razão do 
mau tempo. O domingo con-
tou com a celebração na igre-
ja e a cavalgada pela manhã. 
No entanto, a tradicional ca-
minhada não foi possível. 
Após a celebração e apresen-

tações internas, houve almo-
ço e matinê.

Antes da celebração da 
padroeira, houve inaugura-
ção do Centro de Pastoral, 
construído em anexo à igre-
ja, que ficará à disposição de 

todos. O destaque maior foi a 
celebração eucarística, que 
seria realizada na praça, mas 
ocorreu no interior da igre-
ja. Fiéis de Nossa Senhora do 
Caravággio de toda a região 
participaram das atividades.

FLOR DO SERTÃO Chuva atrapalha e tradicional caminhada não é realizada 

Romaria de nossa Senhora 
do Caravággio reúne fiéis

Fotos: Leandro Neuhaus/Divulgação

AnIVERSÁRIO
Loja Evidência comemora seis anos 

Na quinta-feira (8) a loja Evi-
dência completa seis anos em 
Maravilha. A proprietária, Neu-
za Taffarel, conta que no sába-
do (10) será oferecido coque-
tel para comemorar a data, com 
atendimento até às 16h. “Na 
ocasião vamos sortear brin-
des para quem vier nos presti-
giar. Convidamos a todos para 
conferir as novidades”, diz.

A loja trabalha com diver-
sas marcas exclusivas. “No fe-
minino, trabalhamos com Ma-
ria Valentina, Elegance Plus 
Size, Ramo Selvagem, My Pla-
ce, Monnari e Damyller. O es-

paço masculino também con-
ta com Código Zero, Base e 
camisaria Luiz Eugênio. Busca-
mos vários estilos, para atender 
um público diverso, respeitan-
do o gosto de cada um”, destaca. 

A proprietária conta que a loja 
foi criada com o objetivo de trazer 
opções de roupas modernas, prin-
cipalmente para gestantes e pluz 
size. Em fevereiro a Evidência pas-
sou a atender na Avenida Sul Brasil. 
“Mudamos para oferecer um espa-
ço maior e cada vez mais confortá-
vel. Além disso, sempre buscamos 
peças jovens e diferenciadas, aten-
tas ao que está em alta”, afirma. loja está situada na Avenida Sul Brasil

Divulgação
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SAÚDE DA MuLhER Fundação se deu em virtude da necessidade 
de auxílio na prevenção e tratamento da doença

Rede Feminina de Combate ao Câncer 
de Maravilha completa 20 anos

Fundada no dia 8 de ju-
nho de 1997, após uma ini-
ciativa de mulheres da comu-
nidade, a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer de Ma-
ravilha completa 20 anos na 
quinta-feira (8). A necessi-
dade de sua fundação se deu 
em virtude de, à época, as es-
tatísticas de mulheres com 
câncer de mama e colo de 
útero ser alarmantes e mos-
trar a necessidade de auxílio 
na prevenção e tratamento 
da doença. A voluntária Inês 
Cassol foi uma das idealiza-
doras e a primeira presiden-
te da entidade.

A REDE FEMInInA hOjE
Conforme a presidente, 

Cicilia Heydt, a Rede Femini-
na de Combate ao Câncer de 
Maravilha conta com 40 vo-
luntárias, que têm abraçado 
a causa da entidade. São mais 
de 1.500 exames papanicolau 
e de toque realizados anual-
mente, o que garante chances 
de tratamento precoce, au-

mentando o índice de cura.
Além de Maravilha, a enti-

dade atende mulheres de Flor 
do Sertão, Iraceminha, São Mi-
guel da Boa Vista e Tigrinhos. 
“Temos os exames preventivos 
na sede, promovemos visitas 
domiciliares, trabalho contí-
nuo com enfermeira, fisiotera-
peuta, nutricionista, professo-
ra de yoga e psicólogas”, conta 
a presidente, que faz parte do 
grupo há 18 anos. 

ATIVIDADES E RECuRSOS
Nestes 20 anos de história, 

a Rede Feminina possui vasta 
programação voluntária anu-
al, que inclui assistência in-
formativa à comunidade, pa-
lestras aos clubes de mães de 
Maravilha, projeto em parce-
ria com a Assistência Social 
e o movimento Outubro Rosa. 
“Nós possuímos também o 
Projeto Vida Mulher, com o 
qual prestamos acompanha-
mento às mulheres que pos-
suem a doença”, explica Cicilia. 

Para conseguir a arreca-
dação de recursos que auxi-
liam no desenvolvimento de 
todos esses trabalhos, o gru-
po promove atividades, como 
a venda de roupas usadas no 
brechó, confecções e venda 
de cestas de Páscoa, venda de 
lasanhas, pedágios, ação en-
tre amigos e o Chá Rosa be-
neficente. “A Rede Femini-
na também recebe a ajuda de 
custo da administração mu-
nicipal, subvenções e doa-
ções feitas por empresas e co-

munidade em geral”, relata a 
presidente. 

O atual objetivo das vo-
luntárias é a construção da 
sede própria no terreno lo-
calizado no Centro de Mara-
vilha, onde está o brechó da 
entidade. “Nos falta recursos, 
mas a ideia é montar uma in-
fraestrutura completa para 
atendimentos e funciona-
mento da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer”, destaca. 

COMEMORAÇÃO 
Para comemorar os 20 

anos, a entidade promove-
rá palestra no dia 9 de junho, 
com a coach e escritora inter-
nacional Irlei Wiesel, no Pla-
za Eventos, próximo ao Par-
que de Exposições Carlos 
Alberto Begrow. A temática 
será “lidere sua vida e des-
frute do seu sucesso” e os in-
gressos custam R$ 20. “Nestes 
anos de história temos que 
agradecer às voluntárias pelo 
amor e dedicação, pois nosso 
trabalho é fundamental para 
o controle da saúde da mu-
lher”, finaliza Cicilia. 

Fotos: Divulgação

Diana Heinz/O Líder

uma das atividades oferecidas pelo Projeto vida mulher é a yoga

Presidente, Cicilia heydt, faz parte do 
grupo há 18 anos

Atualmente a rede Feminina conta com 40 voluntárias

SER E nÃO SER VELhO  
Olhei a foto no jornal e pensei, - “Puxa, era um velho, eu não 

o imaginava tão velho”! Não era um velho, fazia-se de velho, isto 
é, era um desleixado existencial ou um sujeito fazendo um tipo... 
Bem provável a segunda hipótese, fazia um tipo. E aí fica a velha 
história, não somos, mais das vezes, o que parecemos ser, somos 
outras pessoas... Julgar pelas aparências sempre foi um risco, e 
toda vez que digo isso lembro do sarcástico Oscar Wilde, o irlan-
dês filósofo, que dizia que – “Só os idiotas não julgam pelas apa-
rências”... Enfim...

Fiz essas digressões todas nem sei porquê. Ah, acho que lem-
brei. Foi uma frase que li ontem e que fiquei de passar para a mi-
nha caixa de sapato de frases e acabei esquecendo. A frase diz 
assim: - “Viva sua vida e esqueça sua idade”. Bom conselho, mag-
nífico, mas... É difícil de pô-lo em prática, sabes por quê? Porque 
vivemos numa era em que “todos” precisamos ser jovens, como se 
ser jovem fosse sinônimo de saúde, inteligência, equilíbrio emo-
cional, vida, enfim... A sociedade em que vivemos cobra-nos uma 
cara lisa, sem rugas, um corpo afinado como o dos melhores mo-
delos, isso e mais aquilo. A mesma sociedade não cobra ética, sa-
bedoria, prudência, educação, ser gente, enfim. Não, isso não é co-
brado. 

E diante das posturas do coletivo da sociedade, quem não for 
muito disciplinado consigo mesmo acabará seguindo o rebanho 
dos estúpidos, isto é, da maioria que anda por aí, da maioria mesmo.

Agora, que fique claro, o conselho, como disse, é bom, magní-
fico mesmo, mas é preciso um certo cuidado com ele... Atirar-se, 
não se cuidar, andar como melhor lhe convém é coisa para gen-
te repugnante. Viver a vida e não a idade significa esqueça o ca-
lendário, viva a juventude que você realmente sente, e se não for 
juventude, a vida que for, mas sua, independente do que lhe pe-
dem e esperam. Mas que fique claro, sempre dentro da decência 
de qualquer idade.

A figura a que me referi lá em cima e que parecia a de um ve-
lho, já disse, não era um velho, não para receber esse título, mas... 
Era uma pessoa bizarra, atirara-se na vida muito cedo, fez um tipo 
e aí não tinha mais chances de mudar: morreu como um velho (na 
aparência) e não era um velho. Mas a grande pergunta não posso 
responder: será que foi feliz como era?

CAnSAÇO
Na capa da revista a manchete: - “Por que você anda tão can-

sado”? Eu perguntaria no plural, por que andamos tão cansados? 
Ah, companheira/o, não é pelo trabalho, por duro que ele seja. 
Do cansaço do trabalho nos recuperamos com algumas horas de 
sono... O duro é nos recuperarmos dos cansaços emocionais, aí é 
parada dura. E os nossos cansaços emocionais vêm das nossas in-
quietações e loucuras. Já digo mais...

LOuCuRAS?
Sim, loucuras, não somos ingênuos, sabemos que andamos 

correndo atrás dos ventos, que somos uns otários existenciais, sa-
bemos ou intuímos isso. Os valores ditados pela sociedade e ton-
tamente por nós seguidos nos exaurem, sabemos que são tontices 
mas “é preciso” segui-los, ser como os outros, não queremos ficar 
fora do rebanho. Só que os outros vivem mentindo, para eles mes-
mos e para nós. E nós, estúpidos, nos cansamos com tolices que só 
serão reconhecidas como tolices na... UTI. Ainda é tempo de es-
capar. Será?

FALTA DIZER
Se o que fazemos está dentro da lei e não tira pedaços de nin-

guém, por que mudar o rumo? As mudanças só devem ser no 
rumo profissional, para melhorá-lo. O mais é rebanho. Burrice 
pura.
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O Núcleo do Jovem Empre-
endedor, ligado à Associação 
Empresarial e CDL, finalizou a 
programação do 15º Feirão do 
Imposto em Maravilha. Com o 
slogan Chega de Mão Grande, as 
ações focaram a alta carga tribu-
tária que os brasileiros pagam to-
dos os anos, além da corrupção, 
responsável pelo desvio de ver-
bas públicas que deveriam ser in-

vestidas na comunidade. 
A última ação do Feirão do 

Imposto contou com concen-
tração no sábado (27), na Praça 
José Bunse, com apoio do Gru-
po de Estudos e Apoio à Ado-
ção de Maravilha (Geama) e 
da Rede Feminina de Comba-
te ao Câncer. Depois, a cami-
nhada percorreu as avenidas 
Sul Brasil e Araucária, até o Es-

paço Criança Sorriso. Durante 
o percurso, os nucleados distri-
buíram réplicas de cheques no 
valor de R$ 200 bilhões, repre-
sentando o montante pago em 
impostos pelos brasileiros nes-
te ano.

Ao fim das atividades, o co-
ordenador do Feirão do Im-
posto, Eder Moraes, destacou 
que o objetivo foi cumprido 

e lembrou que os brasileiros 
precisam se indignar com as 
situações de corrupção. A co-
ordenadora do Núcleo do Jo-
vem Empreendedor, Gabrielle 
Isotton, avaliou de forma po-
sitiva todas as ações deste ano, 
com palestras do Ministério 
Público e sobre o Observatório 
Social, além de outros parcei-
ros do Feirão do Imposto. 

CuLTuRA 
Show com talentos 
locais será amanhã 

O Espaço Criança Sorriso vai receber amanhã (4) 
mais de 15 apresentações culturais. O evento é pro-
movido pelo Departamento de Cultura do município 
e receberá artistas locais. “Essa é uma forma de mos-
trar e engrandecer os nossos talentos. Esta é a segun-
da edição e no ano passado indicamos muitos dos 
nomes que haviam se apresentado para eventos”, con-
ta a diretora de cultura, Rosi Inácia Reichert Heine-
ck. Rosi explica que um dos objetivos do evento é 
unir as famílias. “Será um dia de união. O show ini-
cia às 15h e a entrada é gratuita, convido a todos para 
prestigiar a cultura de nosso município”, ressalta. 

ChEGA DE MÃO GRAnDE A 15ª edição do evento mobilizou estudantes e 
lideranças, lembrou a alta carga tributária e a corrupção existente no país

Após palestras, Feirão do Imposto 
termina com caminhada 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Grupo se concentrou na praça, com chimarrão e informação sobre as atividades

ORIEnTAÇÕES
Geama promove mateada e lembra Dia 
nacional da Adoção

O Grupo de Estudos e 
Apoio à Adoção de Maravilha 
(Geama) promoveu matea-
da para lembrar o Dia Nacio-
nal da Adoção, comemora-
do em 25 de maio. O ato foi 
no sábado (27), na Praça Pa-
dre José Bunse, com repasse 
de orientações e distribuição 
de materiais informativos.

De acordo com a presi-
dente do Geama, Sirlei Ghe-
no, a 1ª Parada da Adoção 
reuniu os integrantes e teve 

Ederson Abi/O Líder

apoio do Núcleo do Jovem 
Empreendedor e Rede Fe-

minina de Combate ao Cân-
cer, que estiveram no local. 

Além da mateada, o grupo 
repassou informações so-
bre o trabalho desenvolvi-
do pelo Geama em Maravi-
lha. Sirlei lembra que está 
sendo desenvolvido o proje-
to Apadrinhamento Afetivo, 
com o objetivo de dar opor-
tunidade de uma família ser 
responsável por determina-
do período por uma crian-
ça que está na fila da ado-
ção ou foi retirada de seu lar 
após violação de direitos. 

2ª EDIÇÃO
jCI promove jantar 
Italiano hoje

Devido ao sucesso da primeira edição, a JCI de Maravilha vai 
promover hoje (3) o 2ª Jantar Italiano. Conforme o coordenador 
do evento, Jandrei Willinghoefer, os ingressos custam R$ 25 e po-
dem ser adquiridos com os integrantes da entidade. “Teremos 
fortaia, polenta, macarrão, carne moída com molho, galeto, sa-
lame, queijo e saladas, além de bebidas típicas da culinária ita-
liana, que serão vendidas no ‘pegue e pague’, ou seja, sem aten-
dimento, uma forma inovadora de venda”, explica.  O evento será 
promovido no Salão Paroquial Católico, com inicio às 20h, e é ne-
cessário levar pratos e talheres. “No local também teremos espa-
ço para as crianças e cenário para fotos. A festa será animada pela 
banda Trio Maravilha e esperamos mais de 700 pessoas”, finaliza. 

“hOME CARE” – 
VOCÊ SABE O QuE É?

 

O “home care”, também conhecido como inter-
nação domiciliar, é um atendimento multidiscipli-
nar realizado na residência do paciente, com supor-
te médico e hospitalar que seria feito no hospital, 
objetivando uma qualidade melhor de vida aos pa-
cientes. É uma modalidade de internação na qual se 
objetiva evitar que o paciente fique exposto a riscos 
de infecções hospitalares.

Geralmente é recomendado pelo médico ao pa-
ciente que necessita de alguns recursos hospitala-
res, no entanto, os cuidados podem ser realizados 
no âmbito domiciliar, exigindo-se estrutura adequa-
da de suporte para o paciente, como, por exemplo: 
enfermagem, sessões de fisioterapia, fonoaudiolo-
gia, terapia ocupacional, cama hospitalar, apare-
lhos respiratórios, alimentação por sonda, medica-
mentos de administração endovenosa, etc.

Apesar de prescrito pelo médico e sabendo das 
necessidades e benefícios, muitas vezes as opera-
doras de planos de saúde negam a cobertura des-
se auxílio, aduzindo ausência de previsão no rol da 
Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) ou 
mesmo no contrato.

Fato é que nem sempre os planos de saúde pos-
suem razão nessas negativas. Isso porque, conforme 
entendimento do Superior Tribunal de Justiça, mes-
mo sendo admitido aos planos de saúde limitações 
aos direitos dos consumidores, revela-se abusiva a 
exclusão do custeio dos meios e materiais necessá-
rios ao melhor desempenho do tratamento clínico 
ou do procedimento cirúrgico coberto ou de inter-
nação hospitalar. 

Nesse sentido, ainda, o Tribunal de Justiça de 
São Paulo inovou e editou a Súmula 90, prevendo 
que em “havendo expressa indicação médica para a 
utilização dos serviços de “home care”, revela-se abu-
siva a cláusula de exclusão inserida na avença, que 
não pode prevalecer”.

Logo, tanto os pacientes, quanto as operadoras 
de planos de saúde, devem conhecer seus os direi-
tos e deveres de modo a garantir o efetivo direito à 
saúde.

com colaboração de Karlessa mantovani
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“No inferno os lugares mais quentes são 
reservados àqueles que escolheram a 
neutralidade em tempo de crise” 

Dante Alighieri
por rAqUel bASSo Hübner

ecoNomia e NeGÓcios
raquel@jornalolider.com.br

Em abril e maio a bandeira tarifária ficou na cor vermelha, patamar 1, e os consumidores paga-
ram uma taxa extra de R$ 3 a cada 100 kWh consumidos. Segundo a Aneel, “os fatores que contribuí-
ram para o retorno da bandeira verde foram a maior afluência das vazões que chegaram aos reserva-
tórios das hidrelétricas em maio de 2017 e a perspectiva de redução do consumo de energia elétrica.”

Em abril o diretor-geral da Aneel, Romeu Rufino, havia afirmado que a tendên-
cia era que a bandeira tarifária continuasse vermelha até novembro. Isso porque as re-
giões Sudeste e Centro-Oeste, onde estão as principais hidrelétricas do país, já es-
tavam entrando no período seco, que dura até o mês de novembro.

BAnDEIRA TARIFÁRIA SERÁ VERDE EM junhO

O custo da JBS 
A colunista Lydia Medeiros, do Globo, repas-

sa-nos importantes informações sobre a relação do 
governo com a JBS: “o caso JBS Temer está levan-
do parlamentares a realizar uma exumação nos em-
préstimos do BNDES, entre 2008 e 2014, quando o 
banco injetou dinheiro barato em empresas sele-
cionadas pelos governos Lula e Dilma (os “campe-
ões nacionais”) para que pudessem comprar outras 
empresas no exterior. Nesta semana o senador Ál-
varo Dias (PVPR) apresentou no plenário resultados 
de uma análise preliminar: em um período de seis 
anos, a União emprestou ao BNDES um total de R$ 
716 bilhões. Como o Tesouro Nacional não dispunha 
do dinheiro, o governo foi ao mercado privado. To-
mou recursos pagando juros de mercado, a 14,25% 
ao ano pela taxa Selic, e repassou à JBS, Odebre-
cht e outras empresas ao custo entre 5% e 6%, pela 
TJLP. Negócio de mãe para filho. O resultado, lem-
brou, é um subsídio sem precedentes, de R$ 184 bi-
lhões. “A sociedade vai pagar por isso até o ano 2060”, 
disse Dias. Faltam 42 anos para liquidar a conta.”

BANCO CENtRAL 
CORtA juRO EM 1 
pONtO pERCENtuAL

Pela sexta vez seguida, o Ban-
co Central (BC) baixou os juros bá-
sicos da economia. Por unanimida-
de, o Comitê de Política Monetária 
(Copom) reduziu, na quarta-fei-
ra (31), a taxa Selic em 1 ponto per-
centual, de 11,25% ao ano para 
10,25% ao ano. A decisão era es-
perada pelos analistas financeiros. 
Com a redução, a Selic chega ao 
menor nível desde janeiro de 2014, 
quando estava em 10% ao ano. De 
outubro de 2012 a abril de 2013 a 
taxa foi mantida em 7,25% ao ano, 
no menor nível da história, e pas-
sou a ser reajustada gradualmen-
te até alcançar 14,25% ao ano em 
julho de 2015. Somente em outu-
bro do ano passado o Copom vol-

tou a reduzir os juros básicos 
da economia.

produto interno Bruto cresce 
após dois anos de queda

O Produto Interno Bruto (PIB), a soma de todas 
as riquezas produzidas no país, cresceu 1% no primei-
ro trimestre deste ano em comparação ao quarto tri-
mestre do ano passado, na série com ajuste sazonal. 
Esta foi a primeira alta na comparação, após dois anos 
consecutivos de queda. A agropecuária teve expansão 
de 13,4%, a indústria cresceu 0,9% e os Serviços, 0,0%, 
apresentaram estabilidade. Os dados relativos ao PIB 
foram divulgados hoje (1º), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), 
e indicam que, em comparação com igual período de 
2016, o PIB recuou 0,4%. Já no resultado acumulado 
dos quatro últimos trimestres terminados no primeiro 
trimestre deste ano, o PIB teve queda de 2,3% em rela-
ção aos quatro trimestres imediatamente anteriores.

O plenário do Senado aprovou na quarta-feira (31) a medida provisória 
(MP) 764/2016, que estabelece a possibilidade de cobrança diferenciada de 
acordo com a forma de pagamento. Com isso, fica autorizado o desconto 
na compra de bens e serviços com pagamento à vista. Pela proposta, o lo-
jista deverá informar, em local e formato visíveis ao consumidor, eventuais 
descontos oferecidos em razão do prazo ou do instrumento de pagamen-
to utilizado (cartão de débito ou crédito, cheque ou dinheiro). Atualmen-
te, vários lojistas já oferecem esse tipo de desconto, porém uma lei proibia 
a prática, o que gerava discussões posteriores na Justiça e reclamações no 
Procon. O objetivo da MP é pacificar a questão, permitindo a cobrança dife-
renciada como forma de estimular a concorrência entre as administradoras 
de cartões - e consequente redução das taxas. A medida também pretende 
evitar que o consumidor seja obrigado a pagar por uma taxa de serviço que 
não está utilizando, uma vez que o preço único já inclui a parte dos cartões.

SEnADO APROVA MP QuE PERMITE COBRAnÇA 
DIFEREnCIADA PARA PAGAMEnTOS à VISTA

Desemprego atinge 14 milhões de pessoas

A taxa de desocupação no país foi estimada em 13,6% no trimestre móvel encerrado em abril, fican-
do 1 ponto percentual acima da taxa do trimestre imediatamente anterior (novembro a janeiro), quan-
do havia fechado em 12,6%. Os dados foram divulgados no dia 31, pelo IBGE, e fazem parte da 
Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílio Contínua (PNDA). Com a alta do último trimestre, 
a população desocupada em abril chegou a 14 milhões, uma alta de 8,7% em relação ao trimestre en-
cerrado em janeiro. Assim, houve um acréscimo de 1,1 milhão de pessoas no número de desempregados.

BANCO DO BRAsIL LANçA puLsEIRA quE 
suBstItuI CARtõEs DE DéBItO E CRéDItO

O Banco do Brasil acaba de lançar sua primeira pulseira de paga-
mentos, que substituiu os cartões de crédito e débito. As operações são 
realizadas por meio de um chip localizado na parte interna da pulsei-
ra. Quem opera a transação é o lojista: em vez de inserir o cartão de plás-
tico na máquina, ele informa a opção de pagamento do cliente - débi-
to ou crédito -, digita o valor e solicita ao usuário que aproxime a sua 
pulseira da maquininha. Segundo o banco, o uso de senha é obriga-
tório para compras acima de R$ 50. O estoque de lançamento do pro-
duto do BB é limitado e a instituição estima liberar 10 mil unidades até 
agosto, ao custo de R$ 70 cada. O equipamento é um espelho do car-
tão principal e, portanto, não há cobrança de anuidade. Inicialmen-
te, a solução estará disponível para os clientes com cartões Ourocard 
Platinum Visa, Ourocard Platinum Visa Estilo, Ourocard Infinite e Ou-
rocard Infinite Estilo. Depois, deve abrir para mais modalidades.
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por Dr. geovAni DelevATi

mediciNa e saÚde

Os testículos são dois 
órgãos localizados dentro 
da bolsa escrotal (escro-
to). São eles os responsáveis 
pela produção de esperma-
tozoides e de testosterona, 
o hormônio sexual masculi-
no. O tumor de testículo é o 
câncer mais comum em ho-
mens entre os 20 e 40 anos. 
Aparece mais frequente-
mente em crianças e em ho-
mens entre os 30 e 35 anos, 
mas pode ocorrer em qual-
quer idade.

O principal sintoma do 
câncer testicular é o aumen-
to do volume da bolsa escro-
tal ou a palpação de um “ca-
roço” no testículo.

Alguns fatores aumen-
tam o risco de um homem 
desenvolver câncer no tes-
tículo. O mais comum deles 
é a história prévia de crip-
torquia (crianças que nas-
cem sem que o testículo te-
nha “descido” para dentro 
da bolsa escrotal), principal-
mente quando a criptorquia 
não foi corrigida ou foi cor-
rigida tardiamente (após os 
dois anos). Outros fatores de 
risco incluem a história fa-
miliar de tumores no testícu-
lo e a exposição a alguns ti-
pos de substâncias químicas.

O principal sintoma do 
câncer testicular é o aumen-
to do volume da bolsa es-
crotal ou a palpação de um 
“caroço” no testículo. É im-

Doença acomete jovens e é indolor
Tumor de testículo

portante saber que esse “ca-
roço” geralmente não é do-
loroso. Isso faz com que o 
diagnóstico às vezes demo-
re mais, principalmente em 
crianças, já que o paciente 
não se queixa de dor.

O diagnóstico é feito 
através do exame físico e da 
realização de uma ultras-
sonografia. Outros exames 
importantes, após a confir-
mação de que há um tumor 
no testículo, incluem a rea-
lização de uma tomografia 
computadorizada do abdo-
me e a dosagem de algumas 
substâncias no sangue – 
chamadas marcadores tu-
morais – que ajudam a ava-
liar a gravidade da doença e 
são importantes no acom-
panhamento da resposta ao 
tratamento.

CASO CIRÚRGICO
Todas as massas tumo-

rais localizadas no testículo 
devem ser avaliadas cirurgi-
camente através de uma in-
cisão na região da virilha. 
Uma vez confirmada a pre-
sença de um tumor, o testí-
culo deve ser removido. Se 
for um desejo do paciente, 
pode ser colocada uma pró-
tese no lugar. Esta não tem 
função de produzir esper-
matozoides, nem testoste-
rona, mas faz com que o as-
pecto da bolsa escrotal fique 
inalterado, o que é impor-

tante, principalmente em 
adolescentes.

Eventualmente a cirur-
gia pode ser o tratamento 
definitivo do problema. Em 
outros casos pode ser neces-
sário o uso de outras formas 
de tratamento, como qui-
mioterapia ou radioterapia. 
A decisão de realizar outros 
tratamentos é baseada nos 

resultados dos exames de 
tomografia, da dosagem dos 
marcadores tumorais e do 
resultado da biópsia realiza-
da no tumor após a cirurgia.

Graças aos avanços da 
medicina, hoje em dia mais 
de 95% dos tumores testi-
culares são curáveis. Mas 
é importante todo homem 
e todos os pais e mães de 

crianças do sexo masculi-
no prestarem atenção a um 
eventual aumento do volu-
me da bolsa escrotal. Como 
já dissemos, na maioria das 
vezes esses tumores são in-
dolores. Portanto, o fato de 
não doer não deve ser usa-
do como desculpa para não 
procurar um médico. Procu-
re atendimento médico to-

das as vezes que notar au-
mento da bolsa escrotal. 
Quanto mais cedo for feito o 
diagnóstico, maior a proba-
bilidade de cura com trata-
mentos mais simples.

Fonte: Dr. Henrique 
Rodrigues – Rio de Janei-

ro (RJ). Portal da Socieda-
de Brasileira de Urologia
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O QuE É 
TESTOSTEROnA?

É um andrógeno (hor-
mônio masculino) produ-
zido preferencialmente 
nos testículos e responsá-
vel pela diferenciação sexu-
al (características próprias 
ao sexo). Seu declínio está 
relacionado às alterações 
físicas e psíquicas nos ho-
mens, associado ao enve-
lhecimento.

QuAL A 
SuA AÇÃO?

Tradicionalmente está 
relacionada ao desejo se-
xual masculino e à potên-
cia sexual, mas também 
tem atuação em diversos 
órgãos e sistemas no or-
ganismo. Seu declínio está 
relacionado às alterações 
físicas e psíquicas nos ho-
mens, associado ao enve-
lhecimento.

QuAL SuA 
IMPORTânCIA 

nA FERTILIDADE 
MASCuLInA?

A testosterona é um 
hormônio fundamental no 
processo de produção (es-
permatogênese) e amadu-
recimento dos espermato-
zoides.

Você sabe o que é a testosterona? Como ela age? Porque ela é 
importante para a vida do homem?

O que é testosterona?

POSSO TOMAR TESTOSTEROnA PARA FICAR MAIS FÉRTIL?
não pode e explico o motivo:

 No esquema acima está 
resumida a forma do contro-

le hormonal da produção de 
testosterona e dos esperma-

tozoides pelos testículos. A 
hipófise, em resposta ao es-

tímulo do GnRH (Hormônio 
Liberador de Gonadotrofi-
nas), produz LH (Hormônio 
Luteinizante) e FSH (Hor-
mônio Foliculoestimulan-
te), os quais estimulam os 
testículos a produzir testos-
terona e espermatozoides. 
Em contrapartida, os níveis 
de testosterona inibem a 
produção de FSH e LH. Des-
sa forma, se você usar tes-
tosterona exógena (qual-
quer forma de utilização do 
hormônio – gel, injeções, 
comprimidos, etc.), isso cau-
sará um aumento além do 
normal dos níveis do hor-
mônio no sangue, parando a 
produção natural de hormô-
nio e dos espermatozoides, o 
que chamamos de bloqueio 
hipofisário. Este bloqueio 
impede a produção de esper-
matozoides e compromete a 

fertilidade. Por esse motivo é 
que não se deve usar testos-
terona como tratamento de 
infertilidade masculina.

EM QuAIS CASOS É 
InDICADA A REPOSIÇÃO 

hORMOnAL COM 
TESTOSTEROnA?

O uso da testosterona 
tem somente uma indica-
ção, que é naquele indivíduo 
que tem sinais de hipogona-
dismo (baixa do hormônio) e 
confirmação laboratorial que 
os níveis de testosterona es-
tão baixos. Caso contrário, 
existem mais riscos que be-
nefícios.

Fonte: Dr. Marcelo 
Vieira – São Paulo (SP) 

          Portal da 
Sociedade Brasileira 

de Urologia
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SOBERAnAS Escolha será feita no dia 14 de junho, no Lar de Convivência

Conheça as candidatas ao título de 
rainha e princesas da Oktoberfest

A escolha das sobera-
nas da 9ª e 10ª Oktoberfest 
in Maravilha será realizada 
no dia 14 de junho, no Lar 
de Convivência. O evento, 
que irá contar com desfile 
de seis candidatas, é pro-
movido pelo Centro Cul-
tural 25 de Julho, em par-
ceria com o Departamento 
Municipal de Cultura.

Os ingressos para o 
jantar-dançante são limi-
tados e podem ser adqui-
ridos por R$ 25 no Centro 
Cultural 25 de Julho e va-
rejo da Brahma. Também 
estão disponíveis com as 
candidatas e a diretoria.  

Fotos: Free Color

Angélica Aparecida Garmatz dos Santos, filha 
de hélio Padilha dos Santos e roseli Garmatz

Gabriely Cinthia Schittler, filha de Air 
mauri Schittler e Solange Pfeifer Schittler

janaína de Campos ribeiro, filha de 
valsonir ribeiro e Silvana rosa de Campos

milena Stoll Keller, filha de 
Dário Keller e Eliane Stoll

Sara Stranfeld, filha de Altair Stranfeld e 
Cleide janice Gossler

Thalia Gabriela Campos de Bastos, filha 
de Aristides vitaliano de Bastos e Genir 
Terezinha de Campos

A ExPERIÊnCIA E 
A ExPECTATIVA

No passado, ir ao dentista era garantia de sentir dor. 
Você sabia que seria sofrido.

Hoje a expectativa de quem vai ao dentista é ou-
tra. Se algo desagradável acontecer, você vai reclamar. E 
você tem nas mãos o poder de contar para muita gente, 
em poucos minutos. A tecnologia traz informação, inte-
ração, e torna o cliente (ou paciente) mais exigente. Ele 
não está mais sozinho na jornada.

É claro que a tecnologia não influencia só a maneira 
como compartilhamos experiências. As pessoas sofriam 
mais no dentista porque a tecnologia era precária. O 
dentista era um prático, sem formação e com ferramen-
tas parecidas com as de um mecânico. Ou seja: no pas-
sado, o problema era a tecnologia: equipamentos, mate-
riais, conhecimento científico. Hoje não é mais. Qual é 
então o problema?

Hoje o problema costuma estar na experiência. E 
muitos profissionais não perceberam isso ainda.

Antes de explicar a situação é importante ressaltar: 
me refiro à experiência da compra, do uso, do serviço. 
Como o consumidor vai experimentar aquilo que o pro-
fissional oferece. E pensar nisso é responsabilidade de 
quem vende. Pensar nisso é planejar marketing e fo-
mentar a inovação.

Ouço com certa frequência, e o leitor também deve 
ouvir: “Eu tenho qualidade, melhores produtos, sou es-
pecialista”. Certo, mas isso é o básico. É o que espera-
mos, como consumidores. Qualidade é algo muito sub-
jetivo para ser anunciado como diferencial. O que pode 
diferenciar é a experiência de comprar, usar e participar 
daquilo que você vende. Ou ainda: como cliente, nem 
sempre consigo identificar se é bom ou ruim. Mas con-
sigo perceber e sentir (e comentar por aí) se é divertido, 
respeitoso, agradável, eficiente.

A oportunidade de se diferenciar está na experiência 
do cliente. E quem vende consegue, se quiser, consegue 
olhar do ponto de vista do consumidor e tentar enten-
der seus motivos. Sentir a tal empatia. Sentar na cadei-
ra do paciente e tentar entender o que aquela experiên-
cia significa para ele.

Enquanto anunciamos por aí que vendemos quali-
dade, bom atendimento, preço baixo e condições faci-
litadas de pagamento, esquecemos de entender e ten-
tar mudar o que as pessoas pensam e sentem a nosso 
respeito.

nOVIDADE

Salão e Estética Revittá inaugura em Maravilha
As proprietárias Caroline 

Teston e Thyane Porlez inau-
guraram ontem (2) um novo 
espaço de beleza no municí-
pio. Com grande experiência 
na área, elas abriram o Salão e 
Estética Revittá, localizado na 
Avenida Anita Garibaldi, 45, no 
Centro de Maravilha. O espaço 
amplo oferece mais de 15 servi-
ços realizados por profissionais.

- Cortes unisex
- Progressivas
- maquiagem
- Tintura 
- luzes
- unhas
- Depilação
- Desginer de barba 
e sobrancelha 
- Tratamentos 

faciais
- massagem 
relaxante
- Drenagem 
linfática
- Aparelhos 
estéticos 
- Tratamentos 
corporais 
- Pigmentação

ServiçoS oferecidoS 
pelo revittá

Fotos: Diana Heinz/O Líder
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por Deny AlfAno
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Marco Aurélio Nedel sem-
pre foi apaixonado por literatura 
e lançou uma obra especial, que 
conta um pouco sobre os basti-
dores da Chapecoense. Morador 
de Chapecó, ele conta que sem-
pre foi torcedor fiel do Verdão 
e sentiu um chamado para es-
crever sobre a ética e paixão que 
“rolava” nos bastidores do clube.  
Com o título “Chapecoense – O 
triunfo da ética”, a obra foi lança-
da em abril deste ano, com 10 mil 
exemplares para venda. 

Conforme Marco Aurélio, o 
livro conta a história da Chape-
coense, focada principalmente 
entre o ano 2006 – quando o Clu-
be estava prestes a fechar, e 2016, 
um ano marcado por conquis-
tas, mas findado com uma tragé-
dia. O trabalho iniciou em agosto 
de 2015, quando Marco Aurélio 

ChAPECOEnSE – O TRIunFO DA ÉTICA Autor do livro esteve em 
Maravilha nesta semana e falou sobre a obra

uma relíquia que revela os 
bastidores da Chapecoense 

Carine Arenhardt/O Líder

apresentou sua ideia para o en-
tão presidente do Clube Sandro 
Luiz Pallaoro e vice-presidente de 
marqueting Jandir Bordigon (víti-
mas do acidente aéreo). 

As entrevistas começaram 
logo em seguida e a cada relato, 
Marco Aurélio tinha mais cer-
teza do trabalho humano e éti-

co desenvolvido na Chapeco-
ense. Colaboradores e atletas 
demonstravam que o clube re-
presentava muito mais que um 
trabalho e se emocionavam ao 
falar de sua participação na 
história do Verdão. Marco Au-
rélio entrevistou 34 pessoas, 
entre colaboradores, atletas, 

membros da diretoria e equi-
pe técnica, sendo que destes, 
10 foram vítimas do acidente 
aéreo em novembro de 2016. 
A última entrevista foi feita no 
dia 18 de novembro, poucos 
dias antes da tragédia, com o 
treinador Caio Júnior, que tam-
bém faleceu no acidente. 

Em Maravilha o livro está 
sendo comercializado no Igua-
temi Alimentos e Supermerca-
do Real. Marco Aurélio destaca 
que a obra é uma relíquia, sen-
do o primeiro livro que conta a 
história do clube e traz entre-
vistas exclusivas com vítimas 
do acidente, realizadas me-
ses antes da tragédia. O último 
capítulo do livro, número 33, 
é dedicado a contar um pou-
co sobre o acidente aéreo que 
deixou 71 vítimas fatais. 

PARCERIA
Sicoob Credial reúne-se com membros da 
Auriverde para apresentar produtos e serviços

O Sicoob Credial realizou 
reunião entre a direção, conse-
lheiros e gerentes da coopera-
tiva com os membros da Auri-
verde. Conforme o presidente 
do Sicoob Credial, Hermes Bar-
bieri, o objetivo da reunião foi 
apresentar o portfólio de todos 
os produtos e serviços da coo-
perativa e promover a intera-
ção. “Foi um momento mui-
to importante de reafirmarmos 
a nossa força coletiva em prol 
do cooperativismo, apontan-
do as conquistas e mostrando 
que nessa relação de amizade 

representantes do Sicoob Credial e Cooperativa regional Auriverde

Divulgação

MEDO, TERRORISMO E RESISTÊnCIA à MuDAnÇA

No último programa Parla con Deny (no ar todas as se-
gundas-feiras, às 20h, na 103 FM e no Facebook) aborda-
mos o tema do terrorismo e da segurança pública. De fato, 
estamos vivendo uma época (eu diria a partir dos anos 80) 
em que o maior produto cultural criado (pela gente), ven-
dido (pelas mídias) e comprado (das populações) é o medo. 
Aquele medo que serve para o controle social e para o con-
sumismo, ou seja, aquele medo que te impede de ter otimis-
mo e lutar para o futuro e te empurra a querer ficar fechado 
em casa ou na sua rotina, para sentir-se protegido e, ao mes-
mo tempo, sendo que tem que passar o tempo e dar quali-
dade ao ficar parado, aquele medo que te empurra a com-
prar para sentir-se confortável e de sucesso, como se tudo 
isto fosse um destino natural e inevitável. O medo faz isso. 
Borrifa os mercados. 

Só que hoje o medo já chegou aos níveis de terror. O que 
os contínuos ataques, as notícias econômicas e as escolhas 
políticas estão regando pelo mundo é o terror. Tudo o que 
difunde terror é terrorismo. 

Hoje nós costumamos enxergar o terrorismo como basi-
camente terrorismo islâmico, baseado sobre um fundamen-
talismo e radicalismo ideológico-religioso fruto de uma di-
ferença cultural. 

Mas o terrorismo não é uma novidade da nossa época 
e nem sequer uma exclusividade do mundo islâmico. É só 
pensar como a igreja católica foi terrorista durante a inquisi-
ção, assim como na militança esquerdista sul-americana da 
teologia da libertação. Mas não só. Vivemos um mundo re-
pleto de terrorismo. É só pensar ao ETA basco, ao IRA irlan-
dês, aos piratas da Somália, as tigres do Tamil, ao Sendero 
Luminoso, as FARCS colombiana, etc. E mais: é terrorismo 
os alarmes sobre as quedas das bolsas de valores, das crises 
dos bancos, do clima, do fim dos recursos naturais, das au-
tarquias criminosas que tanto condicionam as políticas de 
segurança pública e de planejamento no desenvolvimento, 
etc. E todo este terror, basicamente, vem ao mesmo tempo 
produzido, sequer não de maneira exclusiva, e reproduzido 
pelas mídias. Por silogismo lógico, são as mídias que criam 
de fato o verdadeiro terror. 

Agora, é obvio que as mídias destacam previdentemente o 
terrorismo de matriz islâmica, porque de um lado somos o alvo 
e do outro beneficiamos de ter um inimigo ideal para sentir-se 
bons em tudo o que somos, que temos e que fazemos. 

Hoje, como falou o Grover no programa, quando vemos 
um cara de pele escura, com barba cumprida e turbante, já fi-
camos atentos e alarmados. Mas como esclareceu o Parmigia-
ni, sempre no programa, o islã é uma religião de paz e o islâmi-
co não é terrorista, embora o terrorista seja islâmico. 

Mas para entender isso é necessário primariamente dis-
por-se ao diálogo a partir de uma vontade em entender as di-
ferenças culturais: que não é algo fácil e simples e cujo escre-
verei no próximo artigo. 

Por enquanto pensem nisso: quid prodest? Como di-
ziam os latins. Ou seja, quem se beneficia de todo este 
medo? Com certeza as indústrias dos remédios e das ar-
mas, que nunca venderam tanto. Mas também os polí-
ticos, que mesmo nos escândalos continuam sendo re-
elegidos. Sim, porque de fato, quando uma pessoa tem 
medo tem também, conjuntamente, resistência à mu-
dança. E talvez é por isso que onde tem mais medo tem 
também mais resistência cultural aos psicólogos. 

Medo e resistência à mudança são dois lados da mes-
ma moeda. Mas assim renunciamos a um futuro de paz e 
feliz. Quid prodest?

e de negócios podemos ir mais 
longe do que imaginamos”, diz.

O presidente da Auriverde, 

Claudio Post, falou sobre a im-
portância de conduzir uma rela-
ção de proximidade e amizade. 

“O relacionamento entre pessoas 
é forte no cooperativismo e nós 
queremos manter isso”, afirma.

TRADICIOnAL EnCOnTRO
Lions promove 
feijoada beneficente

Workshop é organizado 
pelo núcleo dos Corretores 

O Lions Clube Maravilha irá realizar no sá-
bado (10) a 34ª feijoada beneficente. A bande-
ja será entregue das 11h às 15h, na sede do Lions, 
e custará R$ 20. Conforme Neri Galera, presi-
dente do Lions Clube Maravilha, o lucro da tra-
dicional feijoada será revertido para compra de 
cadeira de rodas e muletas. As fichas estão dispo-
níveis para compra junto aos membros do clube.

Em reunião na terça-feira (30), realizada no Harmonia Campes-
tre Clube, os nucleados do Núcleo dos Corretores de Imóveis definiram 
por organizar workshop na área judicial, com um advogado, sendo os te-
mas “Documentação imobiliária” e “Contratos”. Agora o Núcleo entra-
rá em contato com o Conselho Regional de Corretores de Imóveis (Cre-
ci/SC) e com o Sindicato dos Corretores de Imóveis no Estado de Santa 
Catarina (Sindimóveis/SC) para viabilizar um profissional para minis-
trar o workshop. Posteriormente será marcada a data e local do evento. 
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médico veterinário Crmv/SC 4517
por Diego roSSini
paixão aNimal

canisefelis@gmail.com

InTEGRAÇÃO E SEGuRAnÇA Pelo segundo ano, confraternização 
reuniu pessoas da mesma rua, prédio ou bairro 

Projeto Vizinho Maravilha 
mobiliza moradores

A Secretaria de Indústria 
e Comércio, em parceria com 
os órgãos de segurança, reali-
zou a 2ª edição do Projeto Vi-
zinho Maravilha. De acordo 
com os responsáveis pela se-
cretaria, aproximadamente 
500 pessoas foram mobiliza-
das em diversas ruas e aveni-
das do município. O objetivo 
da ação é reuniu pessoas que 
moram próximas e promo-
ver a segurança pública, por 
meio da integração entre os 
moradores.

A primeira mobilização 
foi com moradores da Rua Pa-
dre Réus, no Bairro Nova Mo-
rada, com 22 famílias, no sá-
bado (27). De acordo com a 
organizadora da confraterni-
zação, Lori Irene Guilland, fo-
ram mobilizadas mais de 50 
pessoas durante todo o dia. 

No domingo (28), mesmo 
com a chuva, o projeto mobi-
lizou centenas de pessoas na 
Rua Jorge Alfredo Heydt, Rua 
Bahia, no Bairro Progresso, 
Avenida Anita Garibaldi e ou-

tros. O diretor de Indústria e 
Comércio, Mozer de Oliveira, 
acompanhou as ações e en-

tregou orientações aos parti-
cipantes. Segundo ele, o pro-
jeto foi um sucesso.

Fotos: Ederson Abi/O Lider/Divulgação

rua Padre réus mobilizou 50 moradores no sábado

Durante projeto, prefeitura entrega orientações sobre dengue e outras ações Na rua Presidente juscelino evento teve balões, almoço e troca de experiências

josé Signor e os vizinhos confraternizaram na Avenida Anita GaribaldiNo Bairro Civemara, oração marcou início do almoço na oficina de jorge heydt

COCEIRAS

Saudações, queridos leitores. Hoje falaremos sobre co-
ceiras, tanto em cães, quanto em gatos. A dermatologia ve-
terinária representa de 70 a 80% das consultas. Uma simples 
pulga, que é um parasita bastante comum, pode desenca-
dear um problemão e lesões de pele bem graves. Portanto, 
é preciso estar atento.

PRInCIPAIS CAuSAS
A pulga é, de fato, a causa mais comum. Outras situa-

ções são doenças de pele por infecções bacterianas e por 
fungos. Depois temos as alergias. Existe a alergia alimentar, 
que pode ser desencadeada por alimentos preparados em 
casa ou até mesmo por componentes da ração que o ani-
mal esteja ingerindo. Outro tipo é a alergia tópica que é por 
contato. Um tipo de planta, grama, árvore, ácaro, mosqui-
to, materiais, enfim, que, ao entrar em contato com a pele 
do gato ou do cachorro, podem desencadear o coça-coça.

O QuE FAZER?
Se você perceber que seu animalzinho está se coçando 

demais, a minha indicação é que procure logo a ajuda de 
um médico veterinário, antes que aconteça uma lesão gra-
ve na pele do pet. O veterinário seguirá um protocolo para 
eliminar as possibilidades.

O primeiro passo é identificar se há pulgas. Se for este 
o caso, é simples. Faz-se o tratamento antipulgas e tudo 
certo.

Depois, se não for problema com pulgas, o veteriná-
rio procurará identificar se há uma infecção bacteriana ou 
por fungos. Se for diagnosticada a infecção, faz-se o trata-
mento necessário e problema resolvido.

Eliminados os dois casos acima, então passamos para 
a possibilidade de alergia, que exige um pouco mais de 
tempo e paciência dos proprietários de cães e gatos. Esse 
acompanhamento para identificar uma alergia pode levar 
de 45 dias até seis meses. Depende bastante dos métodos 
utilizados pelo veterinário para encontrar o agente causa-
dor da alergia, se é tópica ou alimentar.

VACInAÇÃO
Aproveito este espaço final para reforçar a importân-

cia da vacinação. Pense sempre na qualidade de vida dos 
seus amigos de quatro patas. Nas outras colunas falamos de 
gripe canina e cinomose, doenças que podem ser evitadas 
através da vacinação. Lembre-se: QUEM AMA, CUIDA.

Era isso. Forte abraço e até a próxima.

“QuAL VAI SER?”
Peça teatral aborda educação financeira, 
empreendedorismo e cooperativismo

O Sicredi Alto Uruguai, 
em parceria com o Ministé-
rio da Cultura, por meio da 
Lei Rouanet, e com o apoio do 
Núcleo do Jovem Empreende-
dor, ligado à CDL e Associa-
ção Empresarial, apresentou 
na quinta-feira (1º) a peça te-

atral “Qual vai ser?”, em Ma-
ravilha. O evento foi realiza-
do no Ginásio Municipal de 
Esportes Gelson Tadeu Lara e 
reuniu jovens e adolescentes.

A produção é da Liga Pro-
dução Cultural, o texto de 
Dedé Ribeiro, a trilha sono-

ra de Renato Mendonça, com 
a direção de Daniel Colin.

A peça falou de um ado-
lescente que havia termina-
do o ensino médio e preci-
sava decidir se iria assumir 
o negócio recém-adquirido 
pela família ou se daria con-

tinuidade nos estudos e en-
traria para a universidade. 
De forma bem-humorada, a 
peça contou a realidade de 
muitos jovens, abordando 
ainda os temas de educa-
ção financeira, empreende-
dorismo e cooperativismo.

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Evento foi realizado no Ginásio de Esportes Gelson Tadeu lara Peça contou a realidade de muitos jovens, de forma humorada 
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por Simone Hübner

toQue de reQuiNte

apreNda

Vitrine

Hoje em dia raras são 
as visitas. Normalmente as 
pessoas combinam de se 
encontrar em locais públi-
cos, ou então passam pela 
casa da outra pessoa por-
que tem algum assunto ur-
gente a tratar.

Longe vão os tempos 
em que havia situações 
obrigatórias de visitas, por 
altura de aniversários, casa-
mentos ou nascimento. Ain-
da assim prevalecem casos, 
como as doenças, nos quais 
as visitas são estritamente 
necessárias.

As visitas que atual-
mente se fazem são, na sua 
maioria, informais. Convém 
que as mesmas sejam ante-
riormente anunciadas, para 
que as pessoas não sejam 
pegas de surpresa. Quan-
do existe um laço sólido de 
amizade, é usual que se vi-
site um amigo porque se es-
tava ali perto, sem nenhum 
motivo aparente. Mas nun-
ca faça essa visita perto da 
hora do almoço ou do jan-
tar, para não parecer um au-
toconvite.

Ao visitar alguém, per-
ceba se a pessoa estava ou 
não ocupada, para não pre-
judicar os seus planos. A vi-
sita deve ser, nem muito 
curta, nem muito extensa, 
saiba encontrar um meio-
termo, consoante o assun-
to, a formalidade ou a afini-
dade que tem com a outra 
pessoa.

Se for se deslocar a um 
hospital para visitar um do-
ente, primeiramente deve 
informar-se acerca do horá-
rio das visitas e, como é ób-
vio, saber qual o estado da 
pessoa e se a mesma pode 

receber visitas. Se o doen-
te estiver em casa, o grau de 
preocupação deve ser idên-
tico. O horário mais conve-
niente para visitar alguém 
é a parte da tarde. Leve-lhe 
uma pequena lembrança: 
flores, frutas ou um livro/re-
vista. Não custa nada e faz 
parte das regras das boas 
maneiras e etiqueta.

Ao conversar com o do-
ente, faça-o naturalmente. 
Tente animá-lo e conte-lhe 
coisas banais. Não fale da 
sua doença, nem dos seus 
problemas. Isso só o fará 
sentir mais pra baixo ainda. 
Fale num tom normal e cal-
mo, sem pressa e de forma 
amena.

As pessoas idosas sen-
tem um enorme prazer ao 
serem visitadas. É sinal 
que ainda se lembram de-
las. Se a pessoa não for in-
válida, nem tiver um grave 
problema, deixe-a preparar 
um lanche. Isso fará sentir-
se útil.

Uma visita inespera-
da que não é muito do seu 
agrado, porque estava a fa-
zer algo de importante ou 
porque o teor da conver-
sa já é previsivelmente cha-
to, deverá ser também trata-
da com particular atenção 
e educação. Com delicade-
za, explique que está ocu-
pado. A outra pessoa com-
preenderá e voltará noutra 
ocasião.

As boas maneiras apli-
cam-se em diversas situa-
ções e nos mais variados e 
distintos casos. Espero que 
este artigo seja útil para op-
tar pelo melhor comporta-
mento para quando receber 
ou visitar alguém.

ExCELEnTE FIM DE SEMAnA A TODOS!

a visitar os outros
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AGEnDA DE EVEnTOS

por SUSAne ZAnin
moda & estilo volta ao muNdo

por HenriqUe Hübner

nA SuA ESTAnTE

Vitrine

uma jornada da origem do universo até o 
fim do mundo. Quem, além de Neil Gaiman, 
poderia se tornar cúmplice dos deuses e 
usar de sua habilidade com as palavras para 
recontar as histórias dos mitos nórdicos? 
Fascinado por essa mitologia desde a infância, 
o autor compôs uma coletânea de quinze 
contos que começa com a narração da origem 
do mundo e mostra a relação conturbada 
entre deuses, gigantes e anões, indo até o 
ragnarök, o assustador cenário do apocalipse 
que vai levar ao fim no mundo. 

MITOLOGIA nóRDICA

O turismo é a principal ativida-
de econômica, já que o comércio e a 
hotelaria também são as principais 
fontes de renda.

A cidade possui um centro co-
mercial próximo à Ponte Interna-
cional, o Duty Free Shop. No centro 
há bancos, casas de câmbio, bares, 
cassinos, restaurantes, lojas de rou-
pas e de artigos de desporto, disco-
tecas, pubs, confeitarias, etc.

A água, o céu e a terra se unem 
em Puerto Iguazú. Além das fasci-
nantes cataratas e do espetáculo na-
tural que nos oferece essa belíssima 
região, a gastronomia é uma atração 
que não passa despercebida em ne-
nhum momento. Em Puerto Igua-
zú você encontrará todo tipo de ex-
pressões culinárias para satisfazer 
seu apetite e paladar.

A gastronomia de Puerto Igua-

zú se vê claramente influenciada 
pelos sabores do Paraguai devido 
ao uso de temperos e ingredientes 
particulares privilegiando o aroma 
e o jogo de sabores e texturas. O li-
toral de Puerto Iguazú oferece uma 
grande variedade de peixes e frutos 
do mar. O dourado, o bagre, o suru-
bi, o pacu e o pati são alguns dos de-
liciosos peixes que você poderá en-
contrar facilmente nos restaurantes 
da cidade.

O churrasco geralmente é o 
que mais buscam os estrangeiros 
em sua visita à Argentina. Os cortes 
argentinos são famosos mundial-
mente e, claro, as expressões culiná-
rias mais solicitadas pelos visitantes. 
Não tenha dúvidas quando um lo-
cal lhe recomende um corte, como 
o bife de chorizo (corte de contrafi-
lé), que sem dúvidas é o prato pre-

dileto de muitos turistas, inclusive o 
meu, o churrasco (tipo de corte ar-
gentino), o vacio (vazio ou fraldi-
nha), o lomo (filé mignon) e a tira de 
asado (costela).

Um dos melhores restaurantes, 
se não o melhor, está localizado no 
Iguazú Grand Hotel. O cardápio de 
especialidades internacionais é úni-
co, os pratos são muito ecléticos e te 
deixarão absolutamente satisfeito, 
ademais do serviço sublime de seus 
colaboradores. Com uma variedade 
única de próprios chefes, incluindo 
de Buenos Aires, sem contar a fono-
teca, onde você pode encontrar os 
melhores vinhos argentinos.

Espero que tenham curtido 
esta edição. Semana que vem en-
cerramos mais uma saga, com os 
melhores lugares para se visitar em 
Puerto Iguazú. Até lá!

pessoal, trago até vocês a continuação da nossa pequena exploração por 
puerto iguazú, com foco na gastronomia e turismo. divirtam-se com a leitura!

3/6 - Encontro de Corais – 10h – lar de 
Convivência 
- Show com Banda Opus Dei – 19h – Espaço 
Criança Sorriso 
- Jantar-dançante - 20h - Salão Comunitário 
linha Três Coqueiros
- 2º Jantar Italiano – 20h – Salão Paroquial 
Católico – jCi maravilha 
- Neon Party – 23h30 – hangra 

4/6 - Festa Padroeiro Santo Antônio – 9h – 
Salão Tope da Serra 

- Festa Padroeira Nossa Senhora de Fátima – 
10h – Salão Paroquial Católico 
- Encontro de Talentos Locais – 14h30 – 
Espaço Criança Sorriso  

10/6 - Show com Manutti - 23h30 – Play Club 

16/6 - Reinauguração Green Club – 23h – 
Green Club

17/6 - Show com Armandinho – 23h – 
hangra 

Das mais abertas às mais fechadas, a 
meia arrastão voltou e promete ser o hit 
deste inverno. Além das combinações 
que fazíamos alguns anos atrás, usan-
do-a com saias, vestidos e shorts, ago-
ra ela aparecera ainda mais estilosa!

A combinação do momento para a 
meia-calça arrastão é fazer dela aquele 
detalhe que vale muito, usada por baixo 
de calças jeans e aparecendo nos desgas-
tes rasgados e tornozelos. As mais ousa-
das têm usado a barriga de fora exibindo 
o cós da meia. Outro jeito muito estiloso 
de usar as meias arrastão é comprar uma 
meia curtinha e usá-la com tênis e botas.

Símbolos de sensualidade, as meias 
arrastão podem deixar o look vul-
gar se não forem usadas com cuida-
do. Se você usar, por exemplo, uma 
saia de couro no look, prefira blusas 
mais largas e um tênis. Se usar um scar-
pin clássico, opte por uma calça des-
troyed de modelagem não tão justa. 

Vá abusando da sua criativida-
de e bom senso para compor o look. 
Com uma protagonista tão notá-
vel como a meia arrastão, nem pre-
cisa de muito para te fazer atrair to-
dos os olhares por onde passar. 

MEIA ARRASTÃO
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por roSiAne  PoleTTo e eSTelA SerPA

área vip
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

No sábado (27) Paulo Alves comemorou 
seus bem vividos 105 anos. Na presença 

de familiares e amigos, nada melhor do que 
uma boa conversa com as pessoas que 

gostamos! Parabéns, seu Paulinho!

Fotos: Ederson Abi/O Líder
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Na segunda-feira (29) quem esteve 
de aniversário foi a mariane Engel. 
Os votos de felicidades são do nono 
Diogine e da nona Sueli Strapazzon. 
“Te amamos muito!”

hoje (3) completa seu primeiro ano de vida o 
lindo Antony marafon. Os pais, Silvio e Elenir, 
e o irmão, Artur, desejam muitas bênçãos na 
sua vida. Felicidades!

Na segunda-
feira (5) 
Estela Serpa 
comemora 
mais um ano de 
vida e recebe 
os parabéns 
dos colegas 
do grupo Wh 
Comunicações. 
Que junto a 
mais esta etapa, 
muitas coisas 
boas aconteçam 
em sua vida!

A família 
parabeniza 
Andreia 
Strapazzon, 
que estará de 
aniversário 
na terça-feira 
(6). Os votos 
são de muita 
felicidade e 
saúde! 

Genuir Bassani comemora na quarta-
feira (7) mais um aniversário, quando 
fica devendo um bolo pra galera! Os 
parabéns são dos colegas do grupo Wh 
Comunicações, com desejos de muita 
felicidade e saúde!   

Na terça-feira (29) italvina reali Kleinnert completou 
95 anos. Ela é a moradora mais antiga do lar Coração 

de maria e para comemorar a data especial a família 
e os amigos organizaram uma festa de aniversário no 

local. Saúde e felicidades, dona italvina! 
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No sábado (27) foram produzidas as 
tradicionais e deliciosas pizzas do Centro 

Espírita Emmanuel de maravilha, que 
visa arrecadar fundos para manter os 

trabalhos da entidade e também para a 
construção de sua futura sede. Foram 

300 pizzas, que no domingo pela manhã 
já tinham sido todas comercializas. 

Obrigada a todos que ajudaram, seja na 
produção ou adquirindo pizzas!
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por lAiS oro e AnDreA CoSTA PeliSSAri
desiGN em pauta

ESPAÇO GOuRMET

Vitrine

por lUCiAne moZer

vida e
espiritualidade

Estão difíceis os últimos dias aqui no Brasil. Corrupção, 
violência, desemprego, filas nos hospitais. Muito se fala em 
protestar, mas pouco se fala em orar. E é esta proposta que 
eu faço hoje para todos vocês, meus queridos leitores. Va-
mos orar pelo nosso querido Brasil? Não importa sua re-
ligião, se for na igreja, na gruta ou no refúgio do seu quar-
to, durante os próximos dias dedique um tempo emanando 
paz, luz e sabedoria a todos aqueles que estão e virão a estar 
no comando do nosso país. 

E para ajudar a todos nesta tarefa, trago uma linda ora-
ção feita especialmente para o Brasil, coloque na carteira, 
cole na geladeira, deixe dentro da Bíblia, e sempre que pu-
der, ORE PELO BRASIL: 

Oração pelo Brasil - por Eurípedes Barsanulfo
Senhor! Tu nos deste o Brasil por pátria de luz para o tra-

balho. Ajuda-nos a viver de modo a nos transformarmos 
nos teus braços no mundo. 

Contudo, nesta hora grave, pela qual passa o povo bra-
sileiro, faze com que os ensinamentos do Cristo nos permi-
ta contribuir de forma lúcida e competente. Então, Senhor, 
concede-nos o momento para pedirmos por esta nação e, 
sobretudo, por nossa gente:

– Que nenhum brasileiro seja o símbolo da guerra. 
– Que nenhum de nós fomente a discórdia e a desunião.
– Que nas lutas da vida nossas armas sejam a honesti-

dade, a bondade, a dignidade e a força irrefreável do labor. 
– Que nossas críticas ferinas sejam transmutadas no 

apoio moral e na ordem que do alto emana: Pacificai!  
– Que as disputas no cenário político sejam um convi-

te à reflexão; e que o refletir traduza a necessidade da ação 
por meio da disciplina e da democracia conscientes! As-
sim seja! 

INGREDIENTES
4 xícaras de aipim ralado
3 xícaras de açúcar
200 g de margarina
1 pacote (pequeno) de queijo parmesão ralado
4 ovos
1 pitada de sal

MODO DE PREPARO
Bata a margarina, o açúcar e a gema, acrescente o aipim, o 

parmesão e o sal e, por último, as claras em neve. Asse por 45 
minutos em forma untada.

BOLO DE AIPIM

BRASíLIA – 56 AnOS
Separamos seis lugares para você visitar e curtir a nossa capital federal e sua bela arquitetura.

POnTÃO DO LAGO SuL
O local é con-

siderado o maior 
centro de entrete-
nimento de lazer 
da capital. Cheio 
de bares e restau-
rante, além de sua 
bela vista do Lago Paranoá, é perfeito para quem busca diversão 
e tranquilidade. É possível chegar até lá de lancha em um dos 
quatro píers de acesso e praticar diferentes esportes na água.

       CATEDRAL METROPOLITAnA DE  
       nOSSA SEnhORA APARECIDA

Conhecida como 
Catedral de Brasília, 
a sede da Arquidio-
cese da cidade foi 
projetada pelo ar-
quiteto Oscar Nie-
meyer, sendo o pri-
meiro monumento 
criado no local. Seus belos vitrais foram feitos pela artista plásti-
ca Marianne Peretti e a estrutura construída foi feita a partir de 
16 colunas de concreto, pesando 90 toneladas cada.

IGREjA nOSSA SEnhORA DE FÁTIMA
A igreja foi o pri-

meiro templo em al-
venaria a ser erguido 
na Capital do Bra-
sil. Ela foi construí-
da em 100 dias para 
pagar a promessa de 
Sarah Kubitschek, 
primeira-dama na 
época, para curar sua filha. Arquitetura de Oscar Niemeyer, o es-
paço faz referência a um chapéu de freira e em seu interior é re-
vestido com azulejos de Athos Bulcão.

PALÁCIO DO PLAnALTO
A construção está localizada na Praça dos Três Poderes e 

também é uma das grandes criações de Oscar Niemeyer. Dentro 
do prédio encontra-
mos o Gabinete Pre-
sidencial, a Casa Ci-
vil, a Secretaria Geral 
e o Gabinete de Se-
gurança Institucional 
da Presidência da Re-
pública.

Com visitas diárias, o tour pelo 
Congresso é um passeio tradicional 
que leva aproximadamente 50 minu-

tos e pode ser agendado ou não. Quan-
do feito de 3ª a 5ª, é possível assis-
tir parte de uma sessão parlamentar. 

Bem próximo, encontra-se o Itamara-
ty com obras de arte, tapeçaria e ou-
tros acervos.

COnGRESSO E ITAMARATy

QUEM PERSEVERA ATÉ O FIM, ALCANÇA A VITÓRIA
Em qualquer empreendimento, quando se chega ao 

ponto crucial a maioria das pessoas se deixa desanimar e 
desiste de se esforçar. É nesse ponto que você precisa conti-
nuar se esforçando, mantendo firme o objetivo inicial, pois 
a trajetória final é que define a vitória ou o fracasso. Quem 
segue com perseverança a trajetória final alcança infalivel-
mente a vitória e o sucesso.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081
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ESPAÇO kIDSFAÇA VOCÊ 
MESMO

Vitrine

1 – lave bem os 
pneus com a ajuda 
de uma escova e 
deixe-os no sol para 
que sequem bem.

Fonte: Revista Zap Imóveis, em parceria com o Blog Elo7

Prontinho. Seu pufe de pneu ficará um charme! 

PuFE COM PnEu

MATERIAIS nECESSÁRIOS:
2 pneus
4 pés de pinus
Barbante e agulha de crochê para confeccionar a capa
Corda 
Furadeira e parafusos 
Madeira medindo 52 cm de diâmetro
Rolinho de pintura
Tinta esmalte fosco

PASSO A PASSO

7 – vista a capa nos 
pneus e passe um 
cordão do próprio 
barbante na última 
carreira da capa que 
ficará por baixo da 
capa.

2 – Coloque um pneu sobre o outro e vá passando 
a corda por várias vezes até que os pneus fiquem 
seguros.

3 – Pinte as partes em madeira com sua cor 
preferida.

4 – Faça quatro furos com a furadeira na madeira 
de 52 cm no pneu que ficará por baixo e um furo 
em cada pé.

5 – Aparafuse primeiro os pés na madeira de 52 
cm e depois a madeira no pneu.

6 – Faça a capa em crochê com os seus pontos preferidos. utilize um 
barbante número 6 e agulha número 4 para que fique um trabalho firme, 
porém não muito grosseiro.
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Thomas volta para casa e se 
irrita por não encontrar Anna. 
Pedro pensa em Chalaça e 
Domitila. hugo começa a 
trabalhar na taberna. Narcisa 
chega ao palácio. Dom Pedro 
compara a letra da carta que 
joaquim lhe entregou com a 
de Domitila. Wolfgang e Diana 
armam uma estratégia para 
libertar a família de um escra-
vo. Piatã e Olinto são liberados 
para ficar na aldeia. Sebastião 
não deixa madre Assunção 
falar com Cecília. Peter afirma 
a Amália que não deixará que 
ela volte a Portugal. Thomas 
vê Anna e joaquim juntos.

Bebeth ameaça sumir caso 
Eric demita os funcionários 
do hotel. Sandra helena conta 
a Agnaldo que malagueta a 
enganou. Agnaldo e Sandra 
helena pegam parte do dinheiro 
e decidem guardar em um 
maleiro. Agnaldo avisa a júlio 
que ele precisa retirar sua mala 
com dinheiro da van. Nelito 
informa a Antônia que Pedrinho 
não se lembra do roubo. luíza 
tenta vender suas joias para 
pagar a conta do hospital e 
acaba sendo roubada. Antônia 
observa a foto de Eric no jornal 
e percebe que ele está usando 
os óculos do ladrão do hotel. 

Bibi decide se aconselhar com 
Eugênio. Silvana convence Yuri 
a conversar com ela. Cândida 
teme pela segurança de jeiza. 
Zeca e jeiza não conseguem 
se entender. Bibi vai ao 
batalhão onde jeiza trabalha. 
Edinalva garante a ritinha 
que resolverá o seu problema. 
jeiza treina com Alan. Eugênio 
pensa em abandonar o caso 
de rubinho. Aurora tenta acal-
mar Bibi. Eugênio discute com 
Joyce e fica abalado. Rubinho 
é ameaçado em sua cela. 
Eugênio comunica a Bibi que 
não irá mais defender rubinho 
e decide procurar irene.

Anna mostra a Fred a lista dos 
marujos de seu pai. Amália 
inicia um incêndio em sua cela 
e foge do convento. joaquim 
encontra Amália desmaiada na 
rua e a leva para Peter. Pedro e 
Bonifácio têm uma reunião com 
Thomas. joaquim entrega uma 
carta que Domitila escreveu 
para Thomas a Dom Pedro. 
Narcisa chega ao porto e é aju-
dada por hugo. Francisco conta 
para Thomas sobre o plano 
de joaquim. libério descobre 
que Cecília é filha de Sebastião. 
Anna decide sair de casa ao 
saber da ausência do marido. 
joaquim e Anna se amam.

Bebeth diz a Flor que roubou 
para satisfazê-la. maria Pia 
afirma a Luíza que ama Eric. 
Sandra helena conta a júlio 
que está grávida. O médico co-
munica a luíza que a cirurgia 
de Pedrinho foi um sucesso. 
Antônia analisa as câmeras 
do hotel, mas não consegue 
identificar os ladrões. Antônia 
revela a luíza que Pedrinho 
pensava em deixar o país 
levando o dinheiro. A médica 
avisa a Sandra helena que ela 
não está grávida. Antônia in-
terroga Waldemir. Eric anuncia 
a Bebeth que demitirá todos 
os funcionários do hotel.

Bibi vai à casa de heleninha. ru-
binho fica intimidado na cadeia. 
Yuri descobre que heleninha 
usou suas fotos para denunciar 
rubinho. Bibi vai com Eugênio 
à penitenciária. Abel tenta falar 
com jeiza sobre Zeca. Eurico 
questiona Nonato sobre as 
atitudes de Biga. Silvana sus-
peita de que heleninha tenha 
denunciado rubinho. ivana 
critica joyce por querer impor 
suas vontades em relação ao 
filho de Ritinha. Marilda avisa a 
Zeca que ritinha precisa falar 
com ele. jeiza recusa o pedido 
para ser madrinha do filho de 
ritinha. 

Fabiana ensaia Zé Felipe e 
Zeca, mas diz para Zé que 
talvez ele possa deixar o 
canto de lado para se dedicar 
a aprender algum instrumen-
to. miguel hipnotiza Fabiana 
e diz que ela deve falar para 
inácio que Zé está com plena 
condição para fazer o show 
ao lado do irmão. O picareta 
havia roubado e vendido a 
joia da irmã e colocado uma 
réplica no lugar. Com medo, 
Flávio inventa que foi Nicole 
quem pediu para ele atender 
e ir pessoalmente conversar 
com ela para resolver a 
questão. 

Zac diz que explicará tudo à 
Zelfa. lior pede para Asher ter 
fé. Fassur janta com a família 
de Elga. Nabucodonosor pede 
um favor a Aspenaz. Evil diz 
que Shamiran não deve confiar 
em ninguém. Shag-Shag pede 
para hurzabum tomar cuidado. 
Sammu finge arrependimento 
e pede perdão a Daniel por 
ter levado as escravas. Em 
conversa com matias, Ebede 
confessa ter se envolvido com 
Gadise no passado. Durante 
o jantar, Evil diz que alguém 
pode estar roubando o palácio. 
Beroso se engasga ao ouvir a 
fala do príncipe. 

Anna reconhece uma antiga 
caixa de seu pai nos pertences 
do marido. jacira sofre por 
causa de Piatã. Dom Pedro 
demite joaquim por causa de 
Domitila. Narcisa decide ir ao 
encontro de Bonifácio no rio de 
janeiro. Amália tem uma nova 
lembrança. Cecília decide contar 
a verdade sobre seu pai para 
libério. leopoldina se surpre-
ende ao saber que Dom Pedro 
demitiu joaquim. Dom Pedro 
pergunta se Thomas e Domitila 
se conhecem. joaquim revela a 
leopoldina que está trabalhando 
secretamente para Bonifácio. 
Anna visita Fred no presídio.

Agnaldo aluga uma van para 
o roubo no hotel, usando um 
nome falso. Sandra helena 
seduz o segurança do hotel 
para distraí-lo. Bebeth destrata 
maria Pia. Eric diz a luíza que 
se hospedou no hotel para 
ficar com ela depois da festa. 
Bebeth furta os brincos de uma 
convidada da festa de luíza. 
Eric presenteia luíza com um 
colar. luíza não gosta de saber 
que Pedrinho vendeu o hotel 
para Eric. maria Pia observa 
pessoas carregando as malas 
de Pedrinho com os dólares da 
venda do hotel e registra o rosto 
de malagueta. 

junqueira sugere que heleni-
nha destrua as fotos que estão 
com Yuri. Caio vê Bibi chegando 
a seu escritório para falar com 
Eugênio. Eugênio consegue um 
habeas corpus para rubinho. 
heleninha reclama do descaso 
de junqueira em relação às 
respostas de Yuri sobre o caso 
de rubinho. Zeca se enfurece 
com a reação de jeiza sobre 
o processo de seu casamento 
e acaba terminando o noivado 
com a policial. heleninha decide 
denunciar rubinho ao ver o 
depoimento de jeiza na Tv. O 
habeas corpus de rubinho é 
revogado e Bibi fica arrasada. 

juju chega ao pesqueiro com 
a mãe, rosana, e se deparam 
com luciano e Frida. Cecília 
e Fabiana estão cansadas de 
cuidar da horta. Nicole per-
gunta para Selene quanto que 
ela quer para telefonar para 
Estefânia e dizer que o que 
ela teve com vitor foi apenas 
um caso do passado. Selene 
diz para Nicole que não está à 
venda, mesmo assim Nicole 
mostra um caríssimo colar – 
que havia ganho de Gustavo 
– e diz que a joia será dela se 
ela fizer o que instruiu, pois 
vitor não irá reatar o romance 
com ela. 

lia e Naomi se recusam a 
servir os deuses babilônicos. 
hurzabum mente e diz que 
Shag-Shag estava com ele 
durante toda a noite. Nitócris 
exige que Sammu impeça 
Shamiran de ter filhos. Sem 
poder se defender, a sacerdo-
tisa rumina o ódio. Zac diz que 
Absalom fez bem em acusar 
Shag-Shag. Asher retorna 
ao alojamento de escravos. 
Nebuzaradã descobre que Zac 
e Asher disputam a mesma 
mulher. hurzabum questiona 
a acusação de Absalom e apa-
nha. A criada de Elga descobre 
que Asher está vivo. 

Piatã e Olinto imploram 
pelo perdão de Ferdinando. 
Domitila diz a Dom Pedro que 
precisa ir embora por causa de 
Felício. leopoldina chora nos 
braços de joaquim. Bonifácio 
e joaquim constatam que o 
romance de Pedro e Domitila 
ameaça o Brasil. Germana 
sugere que Elvira cobre para 
entregar a Thomas o docu-
mento que encontrou com 
joaquim. Ferdinando descobre 
a doença de jurema. Anna 
conta a liu suas descobertas 
sobre Thomas. joaquim revela 
a Dom Pedro que Domitila e 
Thomas são cúmplices.

malagueta tenta convencer jú-
lio a roubar o dinheiro da venda 
do hotel com Sandra helena e 
Agnaldo. Pedrinho se arrepende 
de ter provocado o encontro de 
luíza e Eric ao saber que a neta 
se interessou pelo empresário. 
Eric e Bebeth discutem. Antônia 
não gosta de ser retirada de 
uma operação pelo delegado 
Siqueira. malagueta visita o pai 
na cadeia. malagueta ajuda 
Sandra helena a fazer o teste 
de gravidez e mente para a 
colega dizendo que o resultado 
foi positivo. maria Pia diz a 
madalena que conquistará Eric 
através de Bebeth. 

jeiza pede para um policial 
conter Bibi. heleninha conversa 
com Yuri e conclui que rubinho 
é culpado. Bibi fala com rubi-
nho. Dantas passa o caso de 
rubinho para Eugênio. Cândida 
e Aurora reclamam dos proble-
mas de suas filhas. Bibi sofre ao 
voltar para casa sem o marido. 
Silvana tenta alertar joyce 
sobre irene. irene liga para Eugê-
nio. Aurora comenta com Bibi 
suas suspeitas contra rubinho. 
heleninha mostra a junqueira 
as fotos que estavam com Yuri. 
Bibi vê rubinho sendo transferi-
do para uma penitenciária e se 
desespera.

O delegado Peixoto leva Emílio 
para passar o dia no pesqueiro. 
Silvestre promete telefonar para 
Nicole quando tiver alguma notí-
cia. Dulce maria tem a autoriza-
ção da madre Superiora para 
almoçar na casa de Diana. juju 
diz para a mãe que luciano es-
palhou para a escola toda que 
ela está namorando um caipira. 
juju explica que não quer que 
Zeca descubra e fique triste. 
ribeiro vê Selene no food truck, 
telefona para Franciely e revela 
que já sabe o endereço da ruiva. 
luciano e Frida também vão ao 
pesqueiro. Nicole vai até o hotel 
que Selene está hospedada.

Zac tenta se explicar para 
Asher. Absalom mente para 
Arioque e diz que Shag-Shag 
pegou uma grande quantia 
em dinheiro para Chaim. Zac 
diz que joana pensa que 
Asher está morto. Amitis 
ordena que Sammu expulse 
as escravas hebreias do 
palácio. Zac diz que joana 
não merece se casar com 
um escravo. Asher fica pen-
sativo. Eles se abraçam. Ela 
surpreende a todos em sua 
casa. ilana avisa que visitará 
Elga. Daniel fica indignado ao 
saber que lia e Naomi foram 
expulsas. 

Cecília vê Sebastião ameaçar 
libério. jacira se preocupa ao 
ver jurema doente. Thomas 
exige que Domitila se afaste 
de Dom Pedro. Anna revela a 
leopoldina o que descobriu 
sobre o marido. Ferdinando 
é flagrado invadindo a aldeia. 
Amália tem uma lembrança 
e pede ajuda a Peter. madre 
Assunção recebe uma carta 
de Dom joão, exigindo o 
embarque de Amália para 
Portugal. Elvira encontra um 
documento contra Thomas no 
quarto de joaquim. Thomas 
decide contar a Anna sobre 
sua ligação com o pai dela. 

Nelito e júlio ouvem Pedrinho 
dizer a Breno que venderá o 
hotel para Eric. luíza comenta 
com margot que gostaria de 
assumir a administração do 
hotel. Pedrinho diz a Eric que 
luíza não sabe que ele está ven-
dendo o hotel. márcio dá carona 
para Bebeth e acaba sendo 
perseguido por dois homens. 
márcio pergunta a Bebeth 
quem são os homens que a 
estavam perseguindo. Júlio fica 
sabendo que ele e as tias serão 
despejados. malagueta avisa a 
Sandra helena, júlio e Agnaldo 
que eles roubarão o dinheiro da 
venda do hotel.

Bibi se desespera com a prisão 
de rubinho, e heleninha e leila 
tentam tranquilizá-la. rubinho 
é interrogado na delegacia. 
heleninha pede para junqueira 
ajudar o marido de Bibi e ele avi-
sa a Dantas. rubinho vê jeiza 
na delegacia. Aurora recebe a 
notícia da prisão do genro e des-
confia. Eurico mostra a foto que 
recebeu para Silvana. Caio pede 
para Dantas não mencionar seu 
nome no caso de rubinho. Bibi 
afirma a Aurora que a culpada 
pela prisão do marido é jeiza. 
Ivana fica decepcionada com 
sua psicóloga. Simone repreen-
de joyce por criticar ritinha. 

Cristóvão chega ao jantar na 
casa de Fátima e verônica 
com dois buquês de flores. 
O advogado elogia a beleza 
de Fátima. Cecília e Fabiana 
armam um plano para que 
Cecília consiga ver Dulce 
maria dentro do colégio. A 
noviça quase é pega pelas 
outras irmãs, mas consegue 
se esconder. Cecília conse-
guir sair sem ser vista. Nicole 
vai até a casa de Gustavo 
e, na cozinha, pressiona 
Silvestre para saber se ele 
tem alguma novidade sobre 
o “favor” que ela havia pedido 
(o contato de Selena).

Asher questiona a presença de 
Zac na Casa da lua. Zabaia os 
interrompe. Zac conversa com 
Beroso e pede para comprar 
Asher. Nebuzaradã pede para 
Arioque encontrar o assassino 
de Chaim. Darice insinua que 
Daniel está protegendo as 
escravas por pertencerem ao 
seu povo. Dalila defende o go-
vernador. Belsazar beija o rosto 
de Sammu-ramat e leva um 
tapa. Sammu-ramat fala mal 
de Daniel e dos sábios hebreus 
para a rainha. Nebuzaradã fala 
de sua vontade de ter um filho 
com sangue real. Asher desco-
bre que Chaim está morto. 

Thomas flagra Anna no escri-
tório. Dom Pedro faz as pazes 
com Domitila. Piatã não deixa 
Ferdinando invadir a aldeia Tu-
caré. leopoldina sente o cheiro 
do perfume de Domitila em Dom 
Pedro. Elvira encontra o caderno 
de anotações de joaquim. 
Sebastião descobre a fuga de 
seus escravos e desconfia de 
Diara. Elvira entrega a Thomas 
o caderno de anotações do 
marido. Anna afirma a Joaquim 
que descobrirá o que aconteceu 
com seu pai. Thomas manda 
Elvira destruir as provas que 
joaquim tem contra ele. Anna e 
joaquim se beijam.

rubinho foge de jeiza e pede in-
formações sobre a policial para 
um comparsa. Bibi descobre 
que o marido foi embora de 
sua festa e se preocupa. jeiza 
dança com Zeca e procura por 
rubinho sem que o noivo perce-
ba. jeiza relata que viu rubinho 
na Estudantina. heleninha 
encontra, no caderno de Yuri, a 
foto de rubinho colada junto a 
um cartaz de procurado. ivana 
reclama de seu corpo para 
Simone. mira conta para irene 
que Silvana falou com Caio 
sobre Eugênio e a vilã decide 
mandar uma foto da colega em 
situação suspeita para Eurico.

Franciely diz para Silvestre que 
conseguiu colocar ribeiro na 
cola de Selene. Dulce é castiga-
da e não pode sair do colégio 
no fim de semana. As noviças 
também sofrem punições por 
tudo que fizeram e, por isso, 
terão que cuidar da horta. Dulce 
maria pede para que a madre 
Superiora não castigue as irmãs 
Cecília e Fabiana, mas sem 
sucesso. Gustavo pede para 
que Silvana entregue o currículo 
de Flávio no rh sem nenhuma 
recomendação. vitor aparece 
no apartamento e o Padre pede 
para que a Tia Perucas escute o 
que vitor tem a dizer. 

Shag-Shag é expulsa e humi-
lhada pelos filhos de Chaim. 
Naomi fica feliz ao saber que Lia 
acordou. Shag-Shag agradece 
o apoio de hurzabum. Naomi 
abraça Lia. Elga fica triste ao 
saber que Chiam a traiu e acusa 
Zac pela morte do marido. 
Dalila costura roupas novas 
para Lia e Naomi. Nitócris finge 
ter mudado e trata Shamiran 
com carinho. Neusta exige uma 
audiência com Amitis. larsa diz 
que se vingará de hurzabum. 
Amitis autoriza a vinda da prin-
cesa pretendente de joaquim 
ao palácio. Arioque investiga a 
morte de Chaim. 
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segunda terça quarta quinta sexta

Vitrine
sábado
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Roberto Tibiriçá,
maestro brasileiro
Representante da
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refeição ou
festa, con-
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3/dad — net. 4/soil. 5/bacon. 6/vésper. 8/equestre — nebulosa — overdose.

Áries
uma boa forma de contribuir para um mundo melhor é lutando por causas justas, que 
você acredite. É tempo de ter paciência com os aborrecimentos e focar em objetivos 
que visem o bem-estar social.

Touro 
A facilidade que você possui de se organizar e de ter um bom planejamento tende a 
beneficiar a sua capacidade de produzir recursos. É tempo de dar vazão à criatividade 
para aumentar a produtividade.

Gêmeos
Ao ficar calado, é possível que muitas coisas não sejam esclarecidas. Ao falar demais, 
você pode acabar cansando as pessoas. É tempo de avaliar a melhor forma de se 
comunicar com as pessoas.

CânCer 
uma energia é inesgotável? Talvez isso não condiga com a realidade. Em algum 
momento o corpo vai cobrar a fatura. É tempo de ser prudente e respeitar seus limites: 
use a energia com sabedoria.

Leão 
É possível abrir espaço para respostas que está buscando, só é preciso confiar na 
intuição. É tempo de deixar fluir a sensibilidade e agir de acordo com as forças que 
emanam do coração.

VirGem 
Se a temperatura se elevar, é preciso ter calma. impulsividade somada à crítica pode 
fazer aflorar a intolerância. É tempo de estar ciente de que as pessoas nem sempre 
irão concordar com você.

Libra 
você tem mais oportunidade de concluir atividades suspensas quando se sente pleno 
de energia e vitalidade. É tempo de se dedicar ao trabalho, acelerando a realização de 
seus objetivos.

esCorpião 
Ao reprimir sentimentos, eles podem se acumular e chegar a um ponto em que a 
liberação não esteja mais sob controle. É tempo de encarar seus sentimentos e evitar 
que se tornem prejudiciais.

saGiTÁrio 
E possível que a sensação de inovação dê um tom de liberdade e prazer à vida. É bom 
fazer coisas diferentes das que está acostumado. É tempo de abrir o coração para as 
surpresas surgirem.

CapriCórnio 
Para os problemas que a racionalidade não deu conta de apresentar soluções, a única 
coisa capaz de apontar é a intuição. É tempo de ouvir sua sensibilidade e agir de 
acordo com o que ela mandar.

aQuÁrio 
Tendo urgência em mudar, é preciso ponderar. muitas vezes a transformação é o 
único jeito de ir em frente. É tempo de usar a razão para aproveitar as oportunidades 
que surgem da mudança.

peixes 
Quanto mais motivado você fica em renovar seu modo de viver, mais você se 
surpreende com os novos desejos que surgem. É tempo de desvendar seus talentos e 
usá-los para seu bem-estar.
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caNto Nativo
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32º CARIjO DA CAnÇÃO – PREMIADOS

Encerrou no início da madrugada de segunda-feira a 32ª edi-
ção do Carijo da Canção Gaúcha, de Palmeira das Missões. As ati-
vidades da grande final do 32º Carijo iniciaram com a apresen-
tação de intérpretes vencedores do 15º Carijinho, nas categorias 
Piazote e Piá. Depois, retornaram ao palco as 16 músicas finalistas, 
12 oriundas da etapa estadual e 4 da etapa local.

O espetáculo de intervalo, antecedendo a premiação, ficou 
por conta do humorista Jair Kobe, criador do personagem Guri 
de Uruguaiana. A Comissão Avaliadora do 32º Carijo da Canção 
Gaúcha esteve formada por Adão Quintana, Adams Cezar, Aurélio 
Moraes, Carlitos Magallanes e Vaine Darde.

Ao final, ficou a certeza de mais uma edição bem sucedida 
deste que é um dos festivais nativistas mais importantes do Rio 
Grande do Sul.

PRIMEIRO LUGAR: O ANTES E O 
DEPOIS
letra: rodrigo Baue
melodia: robledo martins
interpretação: leonardo Paim
SEGUNDO LUGAR: DE ÁGUA E 
SAL
letra: juliano Santos
melodia: Carlos  machado
interpretação: Nilton Ferreira
TERCEIRO LUGAR: NO FIM DA 
INVERNADA
letra; Fabio costa/Paulo Cesar 
lima
melodia: henrique Bagesteiro 
Fan
interpretação: luiz Fernando 
Baldez
MÚSICA MAIS POPULAR: 
MARILUZA MULHER PÉ NO 
CHÃO
letra: Alessando Scalei
melodia: Elton Zanchi
interpretação: Dorival Godoi
MELHOR INTÉRPRETE: 

LEONARDO PAIM – O Antes e o 
Depois
MELHOR INSTRUMENTISTA: 
SAMUCA DO ACORDEON – No 
Fim da invernada
MELHOR ARRANJO 
INSTRUMENTAL: O FASCÍNIO 
DAS MILONGAS (Apolinário 
Filho/joão Ernesto Pedebo)
MELHOR ARRANJO VOCAL: 
SETE LIÇÕES A SE TOMAR A 
UM FILHO - Grupo Chão de 
Areia
MELHOR POESIA: O ANTES E O 
DEPOIS - rodrigo Bauer
MELHOR TEMA PALMEIRA DAS 
MISSÕES: MARILUZA MULHER 
PÉ NO CHÃO (Alessandro 
Scalei/Elton Zanchi)
MELHOR TEMA ECOLÓGICO: 
VISÕES DE OUTONO (joão Ari 
Ferreira/Cássio Figueiró)
MELHOR TEMA ERVA-MATE: 
ASSIM NASCEU O CHIMARRÃO 
(Augusto Korsak Filho)

Os premiados no 32º Carijo são:

APRESEnTAÇÕES REGIOnAIS Evento foi realizado no Centro 
Sociocultural e teve a presença de músicos da região

Departamento de Cultura 
realiza 4º Encontro de Violões

O Departamento de Cul-
tura da prefeitura de Maravi-
lha realizou no sábado (27) o 
4º Encontro de Violões, com 
nove apresentações, no Cen-
tro Sociocultural. Participa-
ram as oficinas de música 
da prefeitura de Maravilha, 
os municípios de Romelân-
dia, Iraceminha, Bom Jesus 
do Oeste e Caibi. A promoção 

cultural teve entrada gratui-
ta, presença de pais; profes-
sores; prefeita, Rosimar Mal-
daner; e vereadores.

De acordo com a direto-
ra de Cultura, Rosi Reichert 
Heineck, 60 músicos se apre-
sentaram no Encontro de Vio-
lões. Segundo ela, o objetivo 
também foi reunir os depar-
tamentos de cultura da região. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Equipe do Departamento de Cultura de Bom jesus do Oeste

Com músicas diversas, 60 participantes integraram as apresentações Público, composto por familiares e amigos, lotou o Centro Sociocultural

O Inova Moda Inverno 
2018 inicia na segunda-feira 
(5), às 19h, no auditório da 
Amerios. O evento, realiza-
do pelo Núcleo do Vestuá-
rio, em parceria com o Senai 
e Sebrae, contará com pales-
tras, oficinas e desfile. 

Com o tema Utopias, o 
Inova Moda terá início com 
palestra ministrada pela 
consultora de moda e pes-
quisadora do Instituto Senai 
de Tecnologia Têxtil, Vestu-
ário e Design de Blumenau, 
Rosenei Zanchett. O públi-

PROGRAMAÇÃO

OFICInAS
O inova moda inverno 2018 terá oficinas voltadas para as empresas do setor. Terça-feira 
(6), das 8h às 17h, haverá curso laboratório de Criativação, com rosenei Zanchett. Na 
quarta-feira (7) terá oficina de Desenvolvimento de Produto com a mesma instrutora. 
Na quinta-feira (8) mara Krause ministrará a oficina Olhar da Forma (modelagem). No 
último dia do evento, sexta-feira (9), está marcada a oficina Ensaio de Elaboração de 
Fichas Técnicas de Produto para o Planejamento da Produção, com Telêmaco Schüncke. 
As oficinas serão realizadas no Senai de maravilha, localizado na Avenida Sete de 
Setembro, 767. 

co-alvo são empresários que 
atuam na confecção de calça-
dos, bolsas, joias e bijuterias. 
Na ocasião, também será pro-
movido desfile de modas das 
indústrias de vestuário do 

município. 
O evento, que ocorre duas 

vezes por ano e tem inscrição 
gratuita, trata-se de uma pro-
posta que visa apoiar o de-
senvolvimento da moda na-

cional, das micros e pequenas 
empresas, voltado à indução 
da criatividade, desenvolvi-
mento de coleções, produtos, 
modelagem e elaboração de 
fichas técnicas.

Senai e Sebrae apresentam Inova 
Moda Inverno 2018 
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por João CArloS DAlmAgro JUnior

culturama
medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

Mais de 300 pessoas esti-
veram presentes na 18ª edi-
ção da Conferência do Distrito 
LEO LD-8 no último fim de se-
mana. Este ano Maravilha se-
diou o evento, que reúne os 37 
clubes da região para uma pro-
gramação que visa estimular o 
espírito de liderança e união 
entre os companheiros. 

Conforme a presidente do 
LEO Clube Maravilha, Paola 
Spessato, durante os dois dias 
de evento são empossados os 
membros da nova diretoria do 
Distrito, além de votações de 
propostas. “Cerca de 30 clubes 
participaram desta edição, in-
clusive um integrante do Nor-
deste. Este é o maior e o mais 
importante encontro, ele co-
memora o fim de um ano Leo-
ístico”, explica.

Durante a programação 
foi promovida festa temática 
no Hangra, além de concur-

EnCOnTRO Evento durou dois dias e teve a presença de mais 
de 300 pessoas 

LEO Clube Maravilha recebe 
Conferência Distrital

sos, homenagens e palestra 
com Fátima Santos, considera-
da a melhor governadora dos 
Lions Clubes do Brasil durante 
o mandato de 2014 a 2015. 

O evento foi realizado no 
Lar de Convivência dos Ido-
sos e teve a presença da atu-
al governadora do Distrito LD-
8, Irma Gross Casagrande. Os 
participantes ficaram hospe-
dados na Escola de Educação 
Básica João XXIII. 

A temática do evento foi 
Alice no País das Maravi-
lhas, o que, segundo Paola, 
foi para associar o evento ao 
nome do município. “Esco-
lhemos este tema para que as 
pessoas associassem Maravi-
lha à conferência deste ano. 
Além de que a obra fala sobre 
fazer a diferença e isso é mui-
to do que aprendemos dentro 
do LEO”, lembra.

Fotos: Diana Heinz/O Líder

Governadora do Distrito lD-8, irma 
Gross Casagrande 

Fátima Santos ministrou a palestra 
“Transformando as maravilhas do 
mundo lEO”

Nova diretoria distrital foi empossada

Evento teve a temática Alice no País das maravilhas mais de 30 clubes estiveram presentes

PInhÕES 

Há limites para a literatura? Há limites para que sejam narra-
dos os sutis estados de espírito associados aos mínimos aconte-
cimentos cotidianos – como as sensações ao longo das caminha-
das ou corridas – e transformá-los em prosa? Como Perec fez em 
Um homem que dorme, narrando “o quarto, a rua, o tráfego, as vi-
trines, o mundo dos seres anônimos; os lugares e visões comuns, 
a dimensão habitual das coisas, o cenário onde vive, como numa 
vertigem, um jovem adormecido.” 

Franz Kafka, em Meditações sobre o pecado, o sofrimento, a 
esperança e o verdadeiro caminho, abordou essas possibilidades 
narrativas de forma magistral:

“Não é necessário que você saia de casa. Permaneça à mesa e 
escute. Nem mesmo escute, espere apenas. Nem mesmo espere, 
esteja absolutamente silencioso e só. O mundo virá apresentar-se 
para que você lhe tire a máscara, ele não pode fazer de outra for-
ma, extasiado, curvar-se-á diante de você.” 

Volto a Perec, autor que descobri há pouco tempo e que me 
fascina justamente por conseguir fazer literatura minimalista, lo-
fi. Escritor completo, morto prematuro com um câncer de pul-
mão fulminante, aos 46 anos, no 19º arrondissement de Paris, 
autor de romances, crônicas, peças de teatro, roteiros de filmes, 
colaborador de inúmeras revistas literárias e culturais francesas. 
Perec não tinha a preocupação em abordar grandes temas huma-
nos em suas obras. Queria as pequenas peças do cotidiano, as pe-
ças que, consideradas individualmente, pareciam não fazer sen-
tido algum. O início de Um homem que dorme é emblemático e 
nos demonstra a delicadeza de sua abordagem e de sua tintura:

“Assim que vocês fecha os olhos, a aventura do sono começa. 
À penumbra familiar do quarto, volume escuro cortado por deta-
lhes, onde sua memória identifica sem dificuldade os caminhos 
que você mil vezes percorreu, retraçando-os a partir do quadrado 
opaco da janela, ressuscitando a pia a partir de um reflexo, a pra-
teleira a partir da sombra um pouco mais clara de um livro, pre-
cisando o vulto mais negro das roupas penduradas, sobrevém, ao 
final de um certo tempo, um espaço em duas dimensões, seme-
lhante a um quadro sem limites precisos [...]”.

Penso nisso enquanto me deparo com o meu cotidiano.
Pego a estrada em direção a determinado lugar. Dirijo por 

centenas de quilômetros, sintonizando as rádios locais, que no-
ticiam a iminência de enchentes, deslizamentos e quedas de bar-
reiras. As populações mais afetadas começam a ser desalojadas. 

Por um tempo que não posso mensurar, consigo escutar ape-
nas os ruídos das rádios mal sintonizadas. Vejo uma barraca que 
vende produtos à beira da estrada e resolvo encostar. 

Estaciono e desço do carro. Garoa. Uma criança de uns oito 
anos está de pé em frente ao tacho fumegante que cozinha pi-
nhões. Digo olá, mas ela não me responde. Pergunto se ela está 
sozinha, e ela não me responde. Pergunto, por fim, se seus pais 
estão por perto e ela novamente não me responde.

Até que, de dentro da velha cabana que sustenta uma espé-
cie de telhado, sai um homem enorme e sujo, com uma cicatriz 
no rosto, à esquerda, como uma lâmina que tivesse se perdido no 
ato de barbear e afundado na carne. 

Ele mal me dirige o olhar, mas com um grunhido determina 
que o menino entre. Antes disso, a criança mergulha os dedos no 
tacho e retira alguns pinhões, que coloca na palma da mão e as-
sopra para esfriá-los.

O homem o acompanha com os olhos e empurra a chapa de 
madeira que serve de porta, e então se coloca atrás do tacho, en-
volto em fumaça e vapor, no local onde antes estava o menino. Fi-
camos os dois em silêncio, eu ainda querendo comprar pinhões 
e ele aguardando que eu diga algo.    

O que nos separa é a palavra. 
A partir daí começa a narrativa.   

MARAVILhA EM AÇÃO
Rede de Atendimento define critérios 
para Prêmio Destaque Social do Ano

A Rede de Atendimento Ma-
ravilha em Ação realizou reu-
nião extraordinária na tarde de 
ontem (2) na prefeitura, em Ma-
ravilha. Comandado pela pre-
sidente Aline Freiberger, o en-
contro teve o objetivo de definir 
a logomarca da Rede e elencar 
mudanças no regulamento do 
Prêmio Destaque Social do Ano, 
que vai entregar uma medalha e 
certificado para quatro pessoas e 
empresas/entidades neste ano. 

De acordo com Aline, fo-
ram duas premiações em 2016. 
Agora, o novo regulamento pre-
vê quatro premiações em cada 

categoria. No prêmio de Perso-
nalidade Social do Ano, o obje-
tivo é reconhecer a atuação de 
pessoa física ou jurídica que, 
sem fins lucrativos, atua na pro-
moção ou proteção de direitos 
das crianças e adolescentes, que 
promova autonomia e desen-

volvimento integral do jovem. 
O prêmio Empresário Social 
do Ano vai observar as práticas 
de empresários ou empresas.

A premiação será entregue 
em novembro e não mais em de-
zembro. Cada personalidade re-
cebe uma medalha e não uma 

placa, como foi em 2016. Os par-
ticipantes da Rede de Atendi-
mento são Secretaria de Assis-
tência Social, Cras, Creas, Poder 
Judiciário, Saúde/Atenção Bá-
sica, Saúde/Nasf, Caps, Conse-
lho Tutelar, Apae, Conselho Mu-
nicipal de Direitos da Criança e 
Adolescente, Secretaria da Edu-
cação e Serviço de Acolhimento.

Ederson Abi/O Líder

reunião extraordinária elencou novos critérios e definiu premiação do Destaque Social do Ano

logo 
escolhida 
demonstra 
elo entre 
todos os 
órgãos 
integrantes 
da rede de 
Atendimento
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A direção do Hospital São 
José de Maravilha emitiu nota 
explicativa para esclarecer os 
valores pagos pelo Executivo 
em 2017 e no que o recurso foi 
utilizado. Na última semana, 
a prefeitura divulgou o repas-
se de R$ 208.921,95 mil para o 
hospital no mês de maio refe-
rente ao plantão hospitalar e 
chamadas de especialidades. 

Conforme o Executivo, 
entre janeiro e maio deste ano 
o montante total já repassa-
do para a entidade hospitalar 
soma R$ 991.515,23. Confira 
nota da diretoria do hospital 
na íntegra:

“Para conhecimento de 
toda a população a Socieda-
de Beneficente Hospitalar de 

Maravilha está encaminhan-
do esta nota explicativa para 
que não haja dúvidas quanto 
aos valores pagos pela Prefei-
tura Municipal de Maravilha 
para realização do plantão 
hospitalar.

Cabe ressaltar que de Ja-
neiro a Maio de 2017 foram 
atendidos 5.196 pacientes de 
Maravilha, realizados 1.792 
exames de Raio-X, 283 Tomo-
grafias e 3.638 exames de la-
boratório, lembrando que o 
plantão hospitalar é para ur-
gência/emergência.

Na sequência segue núme-
ro de notas fiscais emitidas, 
valores pagos e para quem 
foi pago, sendo do hospital o 
valor do plantão hospitalar 

24h que atualmente é de R$ 
115.818,75, deste valor 42,37% 
são pagos honorários de médi-
cos plantonista para as 24h do 
dia, sobrando apenas 57,63% 
para o hospital custear mate-
riais, medicamentos, salários, 
encargos sociais, exames de 
Raio-X, tomografia, de labo-
ratório, manutenção de equi-
pamentos, água, luz, telefone, 
alimentação, lavanderia, pro-
dutos de limpeza, material de 
expediente e informática. 

Está à disposição de toda 
a população que tiver interes-
se em acompanhar o site www.
sbhm.com.br. No portal trans-
parência estão todos os valores 
recebidos e gastos, destacando 
sua origem e destino.”

ESCLARECIMEnTO Recurso é destinado ao plantão 
hospitalar e chamadas de especialidades

hospital São josé emite 
nota referente aos valores 
pagos pelo Executivo

Os membros da diretoria da 
Apae Marisol reuniram-se nes-
ta semana para avaliar os tra-
balhos desenvolvidos nos pri-
meiros quatro meses do ano e 
discutir as atividades que serão 
desenvolvidas nos próximos me-
ses. O grupo também debateu 
os aspectos financeiros da insti-
tuição, destacando que o gran-
de desafio é manter a saúde fi-

nanceira da Apae, cuja principal 
despesa é a folha de pagamento. 

Foram definidas ações para 
cobrar as instituições e órgãos 
públicos para contribuir com 
a escola, difundir o uso da cai-
xa de contribuições e doações 
via fatura de energia elétrica. 

O presidente da institui-
ção, Genuir Bassani, eviden-
ciou as diversas parcerias com 

entidades do município, citan-
do Rotary, Lions Clube, Comu-
nidade Nossa Senhora de Fá-
tima do Novo Bairro e a ação 
de voluntários que doam va-
lores para a Apae. A direto-
ria também citou a necessida-
de de aquisição de um cavalo 
para a prática da equoterapia, 
fundamental no desenvolvi-
mento psicomotor dos alunos. 

APAE
Diretoria promove reunião avaliativa

http://www.sbhm.com.br
http://www.sbhm.com.br
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Aracnomania trabalha com linha de 
confecções esportivas 

Paixão por motos que virou 
negócio próprio 

um espaço de cuidado e amor para os animais 

Centro de Beleza jallos atende há 
20 anos no Bairro Floresta 

Fundada em 2011, a fá-
brica de confecções espor-
tivas Aracnomania atende 
clientes de Maravilha e mu-
nicípios vizinhos. Com sede 
na Avenida Presidente Var-
gas, no Bairro Floresta, a em-
presa começou o trabalho 
com apenas duas pessoas 
na equipe e atualmente con-
ta com 12 trabalhadores. 

O proprietário, Fredi 

Biazussi, conta que já traba-
lhava como colaborador em 
uma empresa de confecções 
e decidiu aproveitar sua expe-
riência para abrir um negó-
cio próprio no ramo. A meta 
é lançar uma marca exclusiva 
de camisetas produzidas pela 
empresa. Para Biazussi, o prin-
cipal diferencial da Aracno-
mania é o atendimento perso-
nalizado para cada cliente. Aracnomania trabalha com uniformes esportivos

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

A empresa Tutty Motos 
foi fundada há nove anos e 
desde então vem atenden-
do a clientela com servi-
ços de mecânica comple-
ta para motocicletas, além 
de venda de peças e aces-
sórios. A sede fica na Ave-
nida Presidente Vargas, no 
Bairro Floresta. O proprie-
tário, Vilson Scherer, sem-
pre teve uma relação espe-
cial com as motocicletas e 
decidiu fazer de sua paixão 
pelos veículos de duas ro-
das um negócio comercial.  

Scherer trabalhou al-
guns anos com conser-
to de bicicletas, mas de-
vido à baixa demanda de 
serviço, acabou apostando 
no novo negócio. Ele refor-
ça que o trabalho é muito 
prazeroso, principalmen-
te devido a sua paixão por 
motocicletas. Na loja tam-
bém ficam expostos os di-
versos troféus de veloter-
ra conquistados por Vilson 

Instalado na Aveni-
da Presidente Vargas, no 
Bairro Floresta, o Cen-
tro de Beleza Jallos ofe-
rece serviços de salão de 
beleza (cabelo e unhas), 
micropigmentação, tatu-
agens e colocação de pier-
cing. O cliente também 
encontra linha de produ-
tos cosméticos para ven-
da. A equipe, formada por 
cinco profissionais, bus-
ca aperfeiçoamento cons-
tante para oferecer o me-
lhor atendimento. 

Conforme os proprietá-
rios, Jacir e Loiva Duarte, o 
estabelecimento atende no 
bairro há 20 anos, ofere-
cendo um espaço moderno 
e organizado para receber 
os clientes de Maravilha 
e toda região. A empre-
sa tem como meta ampliar 
a linha de produtos e ser-
viços oferecidos, buscan-
do sempre inovar no aten-
dimento para a clientela. 

Quem não gosta de um 
bom banho relaxante e de ter 
uma equipe dedicada para 
cuidar de sua beleza e bem
-estar? E não estamos falando 
apenas de pessoas, mas dos 
animais, que também mere-
cem e gostam de cuidados es-
peciais. É com esta proposta, 
de oferecer um espaço ex-
clusivo para o cuidado ani-
mal, que o Pet Shop Recan-
to dos Animais abriu as portas 
em julho de 2014, na Aveni-
da Presidente Vargas, no Bair-
ro Floresta de Maravilha. 

O casal Luiz e Sandra, 

proprietário do estabeleci-
mento, oferece trabalho dife-
renciado no ramo. O pet tem 
serviços de telebusca, banho 
e tosa de cães e gatos. Mas o 
grande diferencial está no ba-
nho de ofurô, quando o ani-
mal permanece por cerca de 
20 minutos em uma banhei-
ra especial, com água quen-
tinha e até pétalas de flores. 
A técnica tem como principal 
objetivo oferecer um momen-
to relaxante para os animais, 
que aproveitam muito a expe-
riência. O Pet Shop Recanto 
dos Animais também faz ven-

e pelo filho Wellington. A 
equipe, formada por qua-

tro pessoas, também traba-
lha com soldas de alumínio. 

Equipe da Tutyy motos

Empresa trabalha com mecânica e venda de peças

Equipe do Centro de Estética jallos

Empresa trabalha com serviços de salão, micropigmentação, tatuagens e piercing

das de ração, xampu, petiscos, 
roupas, coleiras, cintos para 

veículos, camas, entre outros 
acessórios para os animais. 

Casal luiz e Sandra, proprietário do pet

Pet Shop recanto dos Animais oferece espaço especial
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Silvana Sehnem Gavlinski, 
de 71 anos, parecia estar 
revivendo todo o pânico 

daquele inesquecível 14 de julho 
de 2015. Moradora da Rua 27 de 
Julho, no Centro de Maravilha, 
ela passou o início desta sema-
na apreensiva, vendo o nível do 
Rio Iracema subir e se aproximar 
da rua em frente a sua casa, en-
quanto a chuva não dava trégua.  

O dia mais preocupante foi a 
quarta-feira (31). Silvana já pla-
nejava quais móveis e eletrodo-
mésticos precisariam ser ergui-
dos primeiro, caso as águas do 
Rio Iracema avançassem em di-
reção à residência. Ela chegou 
a erguer alguns alimentos para 
as partes mais altas do armário, 
antes de sair de casa no fim da-
quela tarde. Na enchente regis-

trada em 2015, a família de Silva-
na precisou sair de casa pulando 
o muro na parte dos fundos, en-
quanto o Rio Iracema invadia a 
casa. Eles perderam móveis, ele-
tros e diversos utensílios, mas o 
mais marcante foi a sensação de 
medo e pânico, que até hoje é di-
fícil de esquecer, principalmente 
nos dias chuvosos. 

Felizmente a história não se 
repetiu e neste ano as chuvas não 
causaram prejuízos maiores em 
Maravilha. Durante a terça-feira 
e quarta-feira a Defesa Civil mu-
nicipal acompanhou as mudan-
ças no nível do Rio Iracema e che-
gou a tranquilizar a população, 
afirmando que o episódio de 2015 
não se repetiria. 

As chuvas mais intensas ini-
ciaram na tarde do último dia 26 e 

seguiram durante o fim de sema-
na, acumulando 81,2 milímetros 
durante três dias. Na segunda-fei-
ra o clima chuvoso continuou e 
até a quarta-feira (31) Maravilha 
havia contabilizado 135,8 milíme-
tros. O Rio Iracema ultrapassou 
seu nível normal, mas não causou 
maiores transtornos, já que per-
manecia dentro de sua calha. 

A chuva causa mais transtor-
nos na área rural do município. O 
excesso de umidade e as panca-
das frequentes impedem que os 
produtores rurais finalizem a co-
lheita de grãos, a exemplo das la-
vouras de feijão, soja e do milho 
silagem. Conforme informações 
repassadas pela Epagri, o excesso 
de umidade deve trazer prejuízos 
para os produtores que ainda não 
finalizaram a colheita. 

ALERTA 
nO OESTE 
Chuvas reacendem preocupação da 
comunidade regional com enchentes

Famílias foram retiradas de suas residências 
em São Carlos e Águas de Chapecó e nível 
dos rios anunciavam uma nova enchente

Fotos: Carine Arenhardt/O líder

Chuvas mais intensas iniciaram ainda no dia 26

rio iracema ficou acima do nível normal, mas permaneceu dentro de sua calha

Nível do rio uruguai em itapiranga atingiu 
10,98 metros acima do normal
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14 DE juLhO DE 2015 
O fim da madrugada e início da manhã 

daquela terça-feira começava com cenário 
incomum e devastador. Centenas de famílias 
acordaram com a água da enchente entrando 
em suas casas, e no comércio não era diferen-
te. A claridade do dia chegou apenas reforçan-
do o estrago que as águas do Rio Iracema dei-
xaram. 

 O cenário das ruas e avenidas da cidade 
era assustador. Mas a expressão de desespe-
ro no rosto das pessoas, aos poucos, foi dan-
do espaço para a solidariedade. A comuni-
dade se uniu para limpar e recuperar o que a 
água não tinha destruído. A enchente atingiu 
320 construções, sendo que três ficaram des-
truídas e quatro parcialmente destruídas e in-
terditadas. Em torno de 1.500 pessoas foram 
afetadas, no perímetro urbano, gerando per-
das de R$ 4,7 milhões. Nos prédios públicos, 
20 unidades foram atingidas, gerando perdas 
de R$ 1,7 milhão. 

No comércio, 86 unidades foram atingi-
das, gerando prejuízo estimado em R$ 15,5 
milhões. Nas vias públicas, entre ruas e pas-
seios, uma área de 93.500,00 m² foi danifica-
da, três passarelas foram destruídas e qua-
tro cabeceiras de pontes danificadas. O custo 
para recuperação foi de R$ 6,53 milhões. Na 
área rura, 68,5 quilômetros de vias públicas 
foram danificadas, duas pontes e quatro ca-
beceiras ficaram destruídas e 35 pontilhões e 
bueiros foram danificados. As perdas diretas 
foram calculadas em R$ 2,9 milhões. 

REGIÃO RIBEIRInhA AO RIO uRuGuAI 
Nesta semana as regiões mais afetadas pelas chuvas estão concentra-

das próximo ao Rio Uruguai, uma das principais bacias hidrográficas do 
Oeste de Santa Catarina. O nível do rio preocupou autoridades e famílias ri-
beirinhas, principalmente durante a quarta-feira (31). Famílias chegaram a 
ser retiradas de suas casas e comércios também foram evacuados. 

Em São Carlos a Defesa Civil atuou preventivamente e durante a 
quarta-feira retirou 44 famílias de suas residências, localizadas no Bal-
neário de Pratas. Os locais tinham sido atingidos na enchente de 2015 
e os números analisados pela Defesa Civil apontavam para um cenário 
parecido neste ano. Toda mobília das 44 residências foram levadas para 
abrigos, além de materiais de sete comércios. Diferente de 2015, apenas 
quatro residências foram afetadas neste ano. Do total de famílias retira-
das, três permaneceram em abrigos até a quinta-feira (1º) e o restante 
acabou ficando em casa de parentes e amigos. 

Em Mondaí o Rio Uruguai ficou 10,5 metros acima do nível nor-
mal, mas não atingiu residências ou comércios. Os principais danos re-
gistrados, a exemplo de vários municípios da região, foram no períme-
tro rural, em vias públicas e pontes. 

Em Palmitos residências localizadas em Ilha Redonda foram atin-
gidas pelo Rio Uruguai. Os locais atingidos são principalmente casas de 
veraneio, que acabaram sendo esvaziadas antes que a água se aproxi-
masse. 

FORÇA-TAREFA EM ITAPIRAnGA 
O 12º Batalhão do Corpo de Bombeiros de São Miguel do Oes-

te montou uma força-tarefa na noite de terça-feira (30) e na manhã de 
quarta-feira (31) acionou bombeiros militares para permanecer em 
São Miguel do Oeste, de prontidão para atender situações emergen-
ciais. No total, oito bombeiros militares, integrantes dos 10 quartéis que 
fazem parte do 12º Batalhão de São Miguel do Oeste, fizeram parte da 
força-tarefa. A seleção é feita de acordo com os cursos de cada bombei-
ro e neste caso selecionou aqueles com mais capacitação para atuar em 
situações de alagamentos, deslizamentos e resgate.

O tenente-comandante do Corpo de Bombeiros de Maravilha, 
João Emiliano de Moura Miranda, comandou a ação. O cabo Diego 
Weschelfelder, de Maravilha, também fez parte da equipe. No início da 
tarde de quarta-feira o grupo se deslocou para Itapiranga, município ri-
beirinho ao Rio Uruguai, onde permaneceu até a manhã de quinta-fei-
ra (1º). Às 3h de quinta-feira o Rio Uruguai em Itapiranga atingiu a mar-
gem de 10,98 metros fora do seu nível normal e só começou a baixar 
depois das 5h. Na enchente de 2015 o nível do rio atingiu 11,48 metros 
acima do normal. 

O serviço de balsa no porto de Itapiranga e na comunidade de Sede 
Capela, no interior do município, foi suspenso na madrugada de quarta-
feira, até que o nível do rio voltasse a oferecer segurança para a travessia. 

Conforme informações repassadas pelo Corpo de Bombeiros de 
Itapiranga, cerca de 10 casas de camping foram atingidas pelas águas 
do Rio Uruguai, tanto na cidade como no interior do município. No pe-
rímetro urbano apenas uma família foi retirada da residência preventi-
vamente, no entanto o rio acabou não atingindo o imóvel. O comércio 
também não registrou alagamentos. Apenas alguns porões ribeirinhos 
foram evacuados e atingidos pela água. 

Mesmo não havendo informações oficiais, o Corpo de Bombei-
ros de Itapiranga também confirmou que outras casas de camping ri-
beirinhas ao Rio Macaco – que passa por comunidades do interior, fo-
ram alagadas. Conforme o Corpo de Bombeiros, a situação começa a se 
normalizar, mas o monitoramento continua, já que há previsão de mais 
chuva para a próxima semana. Outra preocupação constante é com a 
vazão da usina hidrelétrica Foz de Chapecó, o que influencia direta-
mente no nível do Uruguai no município. 

ÁGuAS DE ChAPECó 
O município também foi afetado e na quarta-feira aproximada-

mente 25 famílias foram retiradas de suas residências, no perímetro ur-
bano, devido ao alto nível do Rio Chapecó. A ação foi preventiva e as 
famílias, móveis e demais pertences foram levados para abrigos. Três 
residências foram atingidas, mas os alagamentos se concentraram ape-
nas em porões e áreas mais baixas, sem causar maiores prejuízos. 

Na quinta-feira cerca de 10 famílias foram autorizadas a voltar para 
suas residências e o restante permaneceu no abrigo. Conforme infor-
mações repassadas pela Defesa Civil municipal, devido à previsão de 
mais chuva para o fim de semana, a situação dessas famílias ainda não 
estava definida. 

Fotos: Divulgação 

Fotos: Arquivo/O Líder

Nível do rio uruguai em mondaí chegou a 10,5 metros acima do normal 

Área campeira do CTG de mondaí

Serviço de travessia com balsa em itapiranga ficou suspenso

Chuvas causaram transtornos em São Carlos
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TIgRINHOS

A sexta rodada do Cam-
peonato Municipal de Fut-
sal, última etapa da fase clas-
sificatória, será promovida 
hoje (3), às 16h15, no Giná-
sio Municipal de Esportes Olí-
vio Baczinski. Na categoria sub-
17 irão competir Arsenal x Os 
Pintoresco e Barcelona Juniors 
x PSG. Na feminina, enfren-

tam-se Las Mejores x Barcelo-
na e Boca Juniors x Chape Girls. 

A quinta rodada de jogos 
foi realizada sábado (27). Os re-
sultados na categoria sub-17 fo-
ram Os Pintoresco 2 x 6 Barce-
lona Juniors e PSG 3 x 0 Arsenal 
por WO. Na feminina, Boca Ju-
niors 3 x 0 Las Mejores e Cha-
pe Girls 5 x 4 Barcelona.

FuTSAL

InCEnTIVO

Última rodada da fase classificatória 
será realizada hoje

Administração entrega 
uniformes escolares

Última etapa classificatória inicia hoje, às 16h15

Divulgação

ATIVIDADE FíSICA
Mais de 300 pessoas 
participam do Dia 
do Desafio

Na quarta-feira (31) os 
munícipes de Tigrinhos 
participaram pela primei-
ra vez do Dia do Desafio, 
competindo com Orien-
te (SP). De acordo com 
a Secretaria de Assistên-
cia Social, este é um dia de-
dicado à prática de ativida-
des físicas. “Em Tigrinhos 

379 pessoas participaram 
das atividades”, afirmam. 

Com o tema “Você se 
mexe e o mundo mexe 
junto”, os exercícios fo-
ram desenvolvidos nos se-
tores da Administração, 
Secretaria da Saúde, Edu-
cação, Transportes e Obras 
e Assistência Social. 

Fotos: Divulgação

 Divulgação

Atividades foram realizadas quarta-feira (31)

mais de 300 pessoas participaram do Dia do Desafio

Os alunos da rede mu-
nicipal de Tigrinhos rece-
beram um kit de uniforme 
escolar na segunda-fei-
ra (29). Na oportunida-
de, cada aluno ganhou 
uma calça, uma bermu-

da e duas camisetas.
A entrega foi feita 

pelo prefeito, Derli Antô-
nio de Oliveira, vice-pre-
feito, Milton José Huppes, 
e a secretária de Educa-
ção, Márcia Zappani.

A Secretaria de Educação de 
Tigrinhos, com o objetivo de in-
centivar a prática da leitura, ad-
quiriu 406 livros. Os exemplares 
irão ficar à disposição na biblio-
teca escolar e serão usados pelos 
docentes e alunos com o intuito 
de enriquecer o trabalho desen-
volvido em sala de aula. 

Para a secretária de Educa-
ção, Márcia Zappani, uma biblio-

teca bem equipada é uma ferra-
menta importante na formação 
de leitores. “Adquirindo o hábi-
to da leitura é possível desenvol-
ver a imaginação, criando mun-
dos de fantasias, enriquecendo 
o vocabulário, envolvendo-se em 
linguagens diferenciadas e ad-
quirindo mais cultura. Em sínte-
se, podemos ensinar e aprender”, 
destaca. 

nOVOS ExEMPLARES Acervo ficará disponível na biblioteca e será 
utilizado para melhorar o trabalho em sala de aula

Secretaria de Educação adquire 
mais de 400 livros

livros irão ficar na biblioteca escolar

Divulgação

1º prêmio: ovelha – ganhador: Elen dos 
Santos (doador: joarez lowis)
2º: carrinho de mão - vone Stanga 
(Apamar)
3º: kit chimarrão - Nicoli Backes (Sicoob 
Credial)
4º: carga de gás - valentina Fedrizzi 
(Comércio de Bebidas Arj)
5º: garrafa térmica - Diulianne Ebertz 
(Dejalma miorando)
6º: torradeira - josé lucas Correia 
(marlom Kempfer)
7º: r$ 50 - Guilherme ianke (miguel 
rossa)
8º: r$ 50 - Cleide Debastiane (Ademar 
Badia)
9º: r$ 50 - leocir Botin (Norma 
Schneider)
10º: térmica de tererê - Cleiton Noll 
(Cleiton da Silva)
11º: vale-compra de r$ 50 - Flávia 
Alesandra Garmats (mercado do mico)
12º: cesta de produtos Auriverde - Taisa 
Carla Seben (Cooperativa Auriverde de 
Tigrinhos)

13º: bolo recheado de 2kg - Alvino 
Badia (Padaria Farias)
14º: brinde - Dafini Ebertz (Bazar e 
Papelaria Duende)
15º: cadeira mor - Kauê de Oliveira 
Pinto (jG Alimentos)
16º: chuveiro - laércio Zacharzuk 
(Ceraçá)
17º: garrafa térmica - Chailon Kreutz 
(lojas Becker)
18º: relógio de parede - Dirceu Kempfer 
(Staudt móveis)
19º: toalha de mesa - mateus Zacobi 
(Confecção Grimone)
20º: toalha de rosto - Eduardo Botin 
(márcia Zapani)
21º: brinde - vicente lowis (Central 
Confecções e utilidades)
22º: toalha de banho - maiki da Silva 
(Eliandra Dummer)
23º: jogo de copos - Fabricio Wachholz 
(loja 3B – Tigrinhos)
24º: jogo de tapete - isabela da Silva 
(loja 3B – Tigrinhos)
25º: um vidro - Gabriel martins motta 

(Bazar e Papelaria da ju)
26º: uma forma - Paulo ulirich (Bazar e 
Papelaria Da ju)
27º: blusa manga longa - marli Picoli 
(Top 10)
28º: blusa manga curta - Sônia Pribe 
(lojão do real)
29º: caixa para ferramentas - Pietro 
Neu (Campo Novo)
30º: tapete - Guilherme Kobs (Comércio 
de Alimentos)
31º: toalha de mesa - marcelo 
Wollmann (mercado huppes)
32º: garrafa térmica 500 ml - Claudete 
Dumer (Plantimar)
33º: uma forma - Wesley Camargo 
(Camila Grunwaldt)
34º: livro Farmácia Natural - leonice 
Weber (Celso Weber)
35º: camiseta - Amabile Cioato 
(Encanto móveis)
36º: sandália - leticia Sabrina Klein 
(Auto Posto Tigrinhos)
37º: jogo de copos - Assunta lowis 
(CDB – loja)

Alunos receberam kit de uniforme escolar

GAnhADORES DA AÇÃO EnTRE 
AMIGOS DO CEnTRO DE EDuCAÇÃO 
PROFESSOR IVO LuIZ hOnnEF
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Laura biaGioTTi 
A estilista italiana 
considerada 

a “rainha do 
cashmere” pelo jornal 

The New York Times, faleceu no 
dia 26 de maio, aos 73 anos, vítima 
de uma parada cardíaca. Biagiotti, 
uma das primeiras estilistas a 
apresentar, há quase 30 anos, 
suas coleções na China, também 
estava entre os ícones da moda 
italiana que conquistaram a ex-
união Soviética com um desfile 
memorável no Grande Teatro do 
Kremlin em moscou. O Grupo 
Biagiotti se orgulha de utilizar 
quase 50.000 quilos de cashmere 
por ano em suas peças elegantes.

manueL norieGa
O ex-ditador 
do Panamá 
morreu aos 83 

anos na noite de 
segunda-feira. A causa da morte 
não foi revelada. O presidente do 
país, juan Carlos varela, escreveu 
em sua conta no Twitter que “a 
morte de manual A. Noriega fecha 
um capítulo em nossa história”. 
Noriega comandou o país de 
forma autocrática entre 1983 e 
1989, quando foi deposto após 
uma invasão dos Estados unidos. 
Depois de deixar o poder, cumpriu 
17 anos de prisão nos EuA por 
tráfico de drogas. Ele também 
ficou preso na França, por lavagem 
de dinheiro, e no Panamá, pelo 
assassinato de opositores. Nos 
últimos anos, Noriega sofreu com 
diversas doenças, como bronquite 
e pressão alta. No início deste ano, 
foi operado para a retirada de um 
tumor benigno no cérebro. O ex-
ditador deixa a mulher, Felicidad, e 
as filhas lorena, Thays e Sandra.

Denis Johnson
O escritor e 
poeta americano 
considerado um 

dos mais brilhantes 
de sua geração, faleceu aos 67 
anos de câncer de fígado. Ele foi 
autor, entre outros, de “Árvore de 
Fumaça”, romance que evoca 
as operações clandestinas dos 
Estados unidos durante a guerra 

do vietnã, premiado, em 2007, com 
o National Book Award. Elogiado 
por pesos-pesados da literatura 
americana, como Saul Bellow 
e Philip roth, Denis johnson 
também foi autor de “jesus’ Son”, 
uma compilação de notícias de 
1992 que mergulha no mundo das 
drogas na zona rural dos Estados 
unidos.

GreGG aLmann 
O músico e um 
dos fundadores 
do The Allman 

Brothers Band 
morreu no sábado, aos 69 anos, 
em sua casa, na cidade de 
Savannah, no estado da Geórgia. 
Ele enfrenava problemas de saúde 
nos últimos anos. Ele deixa esposa, 
quatro filhos e três netos. A banda 
ficou conhecida por diversos 
sucessos, como “ramblin’man”, do 
gênero “southern rock”. Almann era 
vocalista e o irmão, guitarrista, já 
falecido. De 1969 até 2014, o grupo 
teve diversas formações e o último 
trabalho foi lançado em 2003.

beLarmino 
iGLesias
O empresário 
e pecuarista de 

85 anos morreu 
na madrugada de terça-feira (30) 
em São Paulo, após insuficiência 
múltipla dos órgãos. há seis anos 
ele enfrentava sequelas deixadas 
por um Acidente vascular Cerebral 
(AvC). Aos 20 anos o imigrante 
espanhol veio para o Brasil e 
começou a vida lavando pratos em 
São Paulo. No final da década de 
50, o imigrante nascido na Galícia 
abriu o primeiro restaurante. Ele 
criou uma rede internacional de 
restaurantes especializados em 
carne, o rubaiyat. Com os lucros 
obtidos no restaurante, Berlamino 
comprou uma fazenda de gado no 
mato Grosso do Sul.

moLy peTers
A atriz de 75 anos 
e que ganhou 
fama em 1965, 

ao ser a primeira 
Bond Girl a tirar a roupa no longa 
007 Contra a Chantagem Atômica 

morreu nesta semana. longe do 
trabalho como atriz desde 1968, 
a cena do filme, onde interpretava 
uma enfermeira, a marcou como 
um ícone: coberta com um lençol, 
a participação sensual fez o filme 
ter a classificação etária elevada 
a maiores de 18 ou de 21 anos. 
molly morreu uma semana após a 
morte de um dos intérpretes mais 
charmosos do agente 007, roger 
moore, que lutava contra um câncer.

sereno Chaise
O ex-prefeito 
de Porto Alegre 
morreu na 

quinta-feira (1º), 
aos 89 anos, em decorrência de 
uma parada cardíaca. Ele estava 
internado há cerca de um mês 
no hospital mãe de Deus. Amigo 
pessoal da ex-presidente Dilma 
rousseff, Sereno Chaise foi o 
responsável pelo ingresso dela no 
Partido dos Trabalhadores, em 
2001. Principal interlocutor de leonel 
Brizola no rio Grande do Sul, ele 
rompeu com o líder trabalhista e 
liderou a saída de 300 filiados do 
PDT - partido que presidiu por mais 
de 10 anos no Estado - para apoiar 
a eleição de Tarso Genro (PT) contra 
Alceu Collares (PDT) no segundo 
turno da disputa para prefeito de 
Porto Alegre em 2000.

JaCinTo ZaTara
Faleceu no dia 23 de maio, no 
hospital regional de Chapecó, aos 
67 anos. Seu corpo foi velado na 
Casa mortuária de Palma Sola e 
sepultado no cemitério municipal.

oTÍLia niTsChe
Faleceu no dia 25 de maio, em 
sua residência em Bandeirante, 
aos 96 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela Santo Antônio 
de Bandeirante e sepultado no 
cemitério católico de Bandeirante.

merCeDes arenD
Faleceu no dia 26 de maio, no 
hospital regional de São miguel 
do Oeste, aos 90 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Católica do 
Bairro Santa rita, São miguel do 
Oeste e sepultado no cemitério 
municipal.

airTon CosnTanTe CasTro 
pioVesan 
Faleceu no dia 26 de maio, no 
hospital regional de Chapecó, aos 
41 anos. Seu corpo foi velado na 
igreja Católica Santo Antônio do 
Bairro Santa rita, São miguel do 
Oeste, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

LeoniDe sarTuri
Faleceu no dia 26 de maio, no 
hospital regional de Chapecó, 
aos 81 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja de linha São josé, 
romelândia, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

LurDes priori WiLLe
Faleceu no sábado (27), no hospital 
São lucas de Guaraciaba, aos 78 
anos. Seu corpo foi velado na cripta 
da igreja matriz de Guaraciaba e 
sepultado no cemitério católico de 
Guaraciaba.

roDriGo LippimerTeZ 
miCheLoF
Faleceu na segunda-feira (29), no 
hospital regional de São miguel 
do Oeste, aos 16 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela mortuária do 
Bairro São Gotardo, São miguel do 
Oeste, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ViLmar Tuni
Faleceu na terça-feira (30), no 
hospital Nossa Senhora das mercês 
de iporã do Oeste, aos 34 anos. Seu 
corpo foi velado no Pavilhão Católico 
de iporã do Oeste e sepultado no 
cemitério católico de iporã do Oeste.

JuLiana pasQuaLi
Faleceu na quarta-feira (31), no 
hospital São Paulo de Xanxerê, aos 
33 anos. Seu corpo foi velado na 
igreja Só o Senhor é Deus universal 
do Bairro Santa rita, São miguel 
do Oeste, e sepultado no cemitério 
municipal.

neLCi rasCh
Faleceu na quarta-feira (31), em sua 
residência, aos 78 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Evangélica 
luterana no Brasil, em São miguel 
do Oeste, e foi sepultado no 
cemitério municipal.

ObITUÁRIO

O Centro de Tradições Gaúchas Juca Ruivo promoveu jantar-
fandango no sábado (27) em Maravilha. O cardápio foi à base de 
vaca-atolada e a animação ficou a cargo do Trio Maravilha. Além 
de convidados de Maravilha, a festa teve a presença de represen-
tantes da comunidade católica da Gruta, de Cunha Porã.

AQuARELA
Com novos proprietários, 
papelaria apresenta novidades

Localizada na Avenida Arau-
cária, 175, a Papelaria e Bazar 
Aquarela trabalha com brin-
quedos, encadernações, fotocó-
pias, material escolar e também 
para escritório. A nova proprie-
tária, Luciane Bourscheidt, con-
ta que o objetivo ao assumir o es-
tabelecimento foi manter a ideia 
de papelaria em geral, mas gra-
dativamente investir cada vez 
mais na linha de presentes.

Ela conta que os itens são 
de ótimo preço e boa qualida-
de. “Prezamos sempre pelo bom 
atendimento. Convidamos a to-
dos para vir e conferir as novi-
dades. O telefone mudou, agora 
é 3198 1590”, diz. Luciane desta-
ca que a papelaria está com sor-
teio especial de Dia dos Namora-
dos. Quem fizer compras acima 
de R$15 irá concorrer a uma ces-
ta, que será sorteada no dia 12. 

Colaboradora Amanda Bourscheidt e a proprietária, luciane Bourscheidt

Papelaria e Bazar Aquarela está com promoção de Dia dos Namorados

Fotos: Camilla Constantin/O Líder
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COTIDIANO

por lAerTe bieger
trÂNsito e vocÊ
major Pm comandante da 7ª Companhia de 
Polícia militar rodoviária

A ILEGALIDADE DE REPASSAR 
POnTOS nA Cnh

Com certa frequência, diante da constatação de uma 
infração de trânsito, ao informar o condutor que ele será 
autuado em razão da irregularidade, ele geralmente faz 
duas perguntas: para quem vão os pontos? Qual o valor 
da multa?

Até aí tudo bem. Absolutamente compreensível que 
a pessoa queira ter conhecimento destas informações. 
Afinal, seus direitos estão sofrendo restrições. Todavia, o 
primeiro questionamento tende a evoluir para um segun-
do ou terceiro, que nem sempre estão revestidos de legi-
timidade.

Por isso, no espaço de hoje, queremos tecer algumas 
considerações sobre as questões relacionadas ao primei-
ro questionamento e os que dele decorrem. Pois bem!

Caso a infração seja de responsabilidade do condutor 
do veículo, inevitavelmente o abordado terá seus dados 
inseridos no auto de infração de trânsito. Constatando 
esse fato e tendo sanada sua dúvida sobre a quem com-
petem os pontos decorrentes, ele questiona se é possível 
colocar como condutor o nome da esposa, do irmão, da 
mãe, enfim... 

E ele faz isso com a maior naturalidade, como se isso 
não fosse um procedimento totalmente errado aos olhos 
da lei e, principalmente, da moral. A justificativa está na 
ponta da língua: ele não pode perder a habilitação, já que 
a soma dos pontos provavelmente importará na suspen-
são do direito de dirigir.

Em outros casos, quando não é possível abordar o 
veículo, o auto de infração acaba sendo expedido sem a 
identificação do infrator. Nestes casos, o proprietário do 
veículo terá 15 dias de prazo, após a notificação da autua-
ção, para apresentá-lo, na forma em que dispuser o Con-
selho Nacional de Trânsito (Contran), sob pena de ser 
considerado o responsável pela infração, caso não o faça.

Têm-se notícias de que alguns proprietários de veí-
culos fazem verdadeira negociata para encontrar algum 
voluntário que assuma a correspondente pontuação por 
infrações de trânsito. É importante destacar que indicar 
falsamente condutor para livrar-se indevidamente dos 
pontos no prontuário da Carteira Nacional de Habilita-
ção (CNH) constitui crime de falsidade ideológica, estan-
do sujeito à pena de reclusão de um a cinco anos.

Portanto, motorista do meu Brasil, quem deve supor-
tar as consequências decorrentes de seus atos é você e 
ninguém mais.

TRânSITO
jovem é atropelada na faixa de pedestre

Uma adolescente de 15 
anos foi atropelada na noi-
te de terça-feira (30) na Ave-
nida Euclides da Cunha, no 
Centro de Maravilha. O aci-
dente foi registrado pela Polí-
cia Militar por volta de 18h15, 
em frente ao Ginásio de Es-
portes Gelson Tadeu Lara.

A adolescente atravessa-
va a faixa de pedestre quando 

foi atingida por um Gol, placas 
de Maravilha. Ela teve ferimen-
tos considerados leves e foi en-
caminhada para o Hospital São 
José. O motorista do Gol contou 
para a Polícia Militar que seguia 
pela Rua XV de Novembro e pa-
rou na esquina, antes de entrar 
na Avenida Euclides da Cunha. 
Ele disse que a chuva e a nebli-
na prejudicaram a visibilidade.

Ederson Abi/O Líder

Polícia militar esteve no local e conversou com o motorista

A 3ª Companhia da Polícia 
Militar revelou números positi-
vos da segurança pública no mu-
nicípio de Maravilha. Durante 
entrevista à Rádio Líder FM, on-
tem (2), o tenente e comandan-
te, Altair Lisot, afirmou que o nú-
mero de crimes sofreu queda nos 
últimos meses.

De acordo com Lisot, a aná-
lise se faz com os índices até 
maio dos anos 2015 e 2016. “A 
principal mudança foi nos nú-
meros de furtos comerciais e re-
sidenciais. Foram 40% a menos 
no mesmo período dos outros 
anos”, conta. Ele afirma que em 
geral a redução de crimes no 
município foi de cerca de 30%. “A 
população está de parabéns. É a 
primeira vez que existe uma di-
minuição dos índices, o trânsito 
é exemplo disso”, explica.   

TRânSITO
Os números mostram que 

o trânsito melhorou em Mara-
vilha. Lisot revela que os núme-
ros de acidentes também dimi-
nuíram e o motorista está mais 
atento às leis. Segundo ele, a me-

SERGuRAnÇA PÚBLICA Além de furtos e roubos, índices caíram no 
trânsito e prevenção mostra resultados

Polícia Militar registra redução no 
número de crimes em Maravilha

lhora foi de aproximadamente 
15% na comparação entre 2015 
e 2016. Conforme ele, o trânsito 
não depende de fatores externos, 
mas exclusivamente do compor-
tamento do motorista. Lisot diz 
que o desenho urbano prejudica 
em alguns casos, mas as pessoas 
podem controlar as ações. 

Ele comenta que o grande 
problema no trânsito é consta-
tado nos cruzamentos do centro, 
lembrando que todos são res-
ponsáveis e que o pedestre é um 
pouco abusado. “Ele também 
tem que observar. Todos somos 
responsáveis por um trânsito 
mais seguro. Por mais que temos 
direitos, não podemos abusar 
desse direito”, afirma. Em média, 
por mês, mais de 100 autos de in-

fração são confeccionados, sem 
observar operações de trânsito.

Em relação ao videomonito-
ramento, o tenente afirma que é 
uma ferramenta para auxiliar e es-
pecificar uma situação grave. Ele 
diz que não é o objetivo ficar ob-
servando as câmeras para multar, 
mas sim orientar e fiscalizar. 

PREVEnÇÃO
Lisot diz que um dos moti-

vos para a diminuição de crimes 
é a prevenção. Por isso, foi cria-
do pela Polícia Militar de Santa 
Catarina e começa e ser implan-
tando em Maravilha o programa 
Rede de Vizinhos. A ideia é criar 

meios de comunicação alterna-
tivos, como grupos de WhatsA-
pp, entre vizinhos e um policial 
militar, para repasse de informa-
ções. Os moradores, integrantes 
da Rede, poderão repassar no 
grupo movimentações suspeitas 
em sua rua, no intuito de preve-
nir uma ocorrência policial. 

As informações repassadas no 
grupo serão debatidas entre os vizi-
nhos, e quando pertinente, anali-
sada pela Polícia Militar. Conforme 
Lisot, é importante que as pessoas 
participem da Rede, mas não es-
queçam de utilizar o 190 em caso 
de emergências, quando a ocor-
rência já está em andamento. 

Arquivo/O Líder

Diana Heinz/O Líder

Em entrevista, Altair lisot também 
parabenizou motoristas por redução 
em índices negativos

De acordo com a Polícia militar, problemas no trânsito tiveram redução de 15% em 
maravilha, com auxílio do sistema de videomonitoramento
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ESPORTE

 oNeide BehliNG

Na segunda-feira (5), no Gi-
násio Municipal de Esportes Gel-
son Tadeu Lara Mello, em Ma-
ravilha, ocorre a abertura do 
Campeonato Municipal de Fut-
sal - Taça Oeste Tintas. A compe-
tição será disputada em três cate-
gorias: masculino livre e veterano 
e feminino.

Com início às 19h, as dispu-
tas serão pela categoria livre e fe-

minino. O primeiro confronto 
será entre Aquecederes Schmidt/
Center Lavacar x Mecânica Ce-
sar, pela livre. As meninas jogam 
às 19h50, entre Espaço Mulher/
JC Móveis x Loucas por Futsal. Às 
20h40 tem mais jogos pela livre, 
com Autoescola Trevo x Invictus 
F.C., e na sequência Cooper Oes-
te x Vasco da Gama. 

Na quarta-feira (7) segue o 

campeonato com mais três jogos 
pela livre e um pela categoria fe-
minino. A noite começa com o 
jogo entre J Kreutz x Coper Oes-
te; na sequência tem Casa Bonita 
Móveis x Brutcher Guindaste/Re-
novações 3 D. Às 20h40 jogam as 
mulheres da Ecoprinte x SER Au-
rora, e para fechar a noite tem, na 
categoria livre, Lavagem Merco-
sul x Cooper Auriverde.

A primeira semana de jogos 
pela Taça Oeste Tintas de Fut-
sal ecerra com jogos na sexta-fei-
ra (9), às 19h, com a estreia da ca-
tegoria veterana com as equipes 
Almeida Tratores/Sicoob x Jacia-
ra Guerra; seguindo com a cate-
goria livre, às 19h50, com Loja 10, 
20, 30 Futsal x Audax; às 20h40 
SER Aurora x Vasco da Gama; e 
Guaraipo x Invictus F.C. 

FuTSAL

jOGOS Evento reuniu mais de 20 escolas de diversos municípios 
da região. Atletismo será disputado na segunda-feira (5)

Taça Oeste Tintas tem início na segunda-feira 

Maravilha sedia fase 
microrregional dos jogos Escolares

ChAPE É LíDER 
Durante a semana o Brasil todo comentou e elogiou a lideran-

ça da Chapecoense no Campeonato Brasileiro. Não é fácil montar 
um time todo novo, conquistar o Estadual e assumir a ponta de uma 
competição de Série A. Técnico Wagner Mancini é um dos princi-
pais responsáveis pelo ótimo momento. Que começo promissor da 
Chape, empatou com o Corinthians, derrotou o Palmeiras e supe-
rou o Avaí no clássico catarinense. Esperança de alçar voos mais 
altos tentando, inclusive, alcançar o direito de disputar mais uma 
vez a Libertadores através do Brasileirão. A diretoria continua fo-
cada no traba-
lho e concen-
trada em dar 
atenção para re-
vistas, jornais e 
a imprensa in-
ternacional que 
prepara docu-
mentários sobre 
a Chapecoense.

    
ChAPECOEnSE x GRÊMIO 
Depois de informações desencontradas sobre valores de in-

gressos para o jogo de quarta (7), às 21h45, na Arena Condá con-
tra o Grêmio, a diretoria do Verdão do Oeste divulgou o serviço do 
jogo. Geral R$ 100,00; social R$ 150,00; cadeiras R$ 200,00 e gre-
mistas na Ala Sul pagam o valor de R$ 100,00. Venda de ingressos 
antecipados pela internet, pontos de venda tradicionais e nas bi-
lheterias do estádio segunda (5) e terça (6), das 9 às 19h, e no dia 
do jogo a partir das 9h.

MILAGRE
Ao fazer seis meses da 

tragédia aérea na Colôm-
bia, encontramos nos cor-
redores da Arena Condá o 
narrador Rafael Henzel. Ele 
e mais cinco pessoas conse-
guiram escapar com vida da queda do avião. Henzel fez questão de 
usar na última segunda-feira, no jogo contra o Avaí, a camisa e a cal-
ça que estavam na mala encontrados em Medellín. Vários pertences 
foram devolvidos às famílias.

CLASSIFICADO 
Estou preocupado com o Grêmio! Atingiu o ápice de boas atu-

ações muito cedo. Estamos no começo de temporada. Resta saber 
se vai manter esse bom nível até o fim das competições. Até André 
Rizek, apresentador do Redação SporTV, disse que ficou “impres-
sionado” e vê Grêmio com melhor futebol da América atualmen-
te. Meu recado para os gremistas: curtam esse momento mágico.

ELIMInADO 
Colorado foi eliminado da Copa do Brasil frustrando, de novo, 

a sua torcida. Internacional deu um banho de bola no Palmeiras. 
Time comandado por Cuca teve apenas duas chances de gol du-
rante todo o jogo. Somente na bola parada, conseguiu marcar o 
gol da classificação. Inter é bom no papel. Guto Ferreira vai colo-
car o time nos trilhos.

Hoje o Internacional apresenta grandes dificuldades para atu-
ar diante de times que se postam de forma “fechada”. Assim, o Ju-
ventude deve se apresentar no Beira-Rio neste sábado (3), às 19h.

DECISÃO 
Hoje (3), às 15h45, o mundo vai acompanhar a grande fi-

nal da Liga dos Campeões: Juventus x Real Madrid. Dispensa 
maiores comentários. É o orgasmo do futebol.

Desde quinta-feira (29) 
Maravilha sedia a fase micror-
regional dos Jogos Escolares de 
Santa Catarina (Jesc). Partici-
param atletas de 22 escolas dos 
municípios de Bom Jesus do 
Oeste, Flor do Sertão, Iracemi-
nha, Modelo, Pinhalzinho, Ro-
melândia, Saltinho, Santa Tere-
zinha do Progresso, São Miguel 
da Boa Vista, Saudades, Ser-
ra Alta, Sul Brasil, Tigrinhos e 
Maravilha. As modalidades em 

disputa nos naipes feminino e 
masculino foram futsal, volei-
bol, atletismo, tênis de mesa e 
xadrez. O badminton foi dispu-
tado apenas no masculino. 

Até o momento do fecha-
mento desta edição não esta-
vam definidas as classificações 
das modalidades de futsal, tê-
nis de mesa e atletismo, este 
que terá provas na segunda-
feira (5), no Estádio Dr. José 
Leal Filho. 

VOLEIBOL FEMInInO 
1º lugar: Escola de Educação Básica rodrigues Alves, de 
Saudades
2º: EEB Nossa Senhora da Salete, de maravilha
3º: EEB josé marcolino Eckert, de Pinhalzinho

VOLEIBOL MASCuLInO
1º: EEB Nossa Senhora da Salete, de maravilha
2º: EEB joão Batista Fleck, de Saudades
 
BADMInTOn 
1º: helder Palinski Khun, da EEB jorge lacerda, de Flor do Sertão
2º: Gustavo Castamann, da EEB Dom helder Câmara, de modelo
3º: leonardo josé vogel, da EEB Dom helder Câmara, de modelo

xADREZ FEMInInO 
1º: Fabielly Amanda de Souza, da EEB jorge lacerda, de Flor do Sertão
2º: Emanueli jommertz, do Centro Educacional mundo infantil 
(Caic), de maravilha
3º: Gabriela habeck, da EEB jorge lacerda, de Flor do Sertão

xADREZ MASCuLInO 
1º: mateus luís Gauer mueller, do Caic, de maravilha
2º: Flávio henrique da Silva Schizzi, do Caic, de maravilha
3º: luan Bortolini, da EEB jorge lacerda, de Flor do Sertão 

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/O Líder/Divulgação

1ª colocação ficou com a EEB Nossa Senhora da Salete, no vôlei masculino

No vôlei feminino, 1º lugar foi da Escola de Educação Básica rodrigues Alves Badminton, 1º lugar: helder Palinski Khun

Xadrez feminino, 1º lugar: Fabielly Amanda de Souza Xadrez masculino, 1º lugar: mateus luís Gauer mueller
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